
Шампанское ударит в кошелек
Игристое вино может подорожать почти на четверть

Евгения Перцева

В 2019 году минимальная розничная 
цена (МРЦ) бутылки шампанско-

го 0,75 л может вырасти почти на чет-
верть — до 202 рублей. Такие расчеты 
Ассоциация производителей игристых 
вин уже направила в Минфин, рассказа-
ли «Известиям» в организации. Ее спе-
циалисты пересчитали МРЦ с учетом 
повысившейся стоимости сырья и ро-
ста НДС до 20%. Минфин прорабатыва-
ет вопрос, но окончательное решение 
пока не принято, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства. Послед-
ний раз правительство фиксировало 
минимальную стоимость шампанско-
го в 2016 году, с тех пор она составля-
ет 164 рубля. 

�� КТО НЕ РИСКУЕТ, ТОТ НЕ ПЬЕТ...

Как рассказали «Известиям» в Ассо-
циации производителей игристых вин, 

с 2019 года минимальная цена бутыл-
ки шампанского на полках магазинов 
должна составлять 202 рубля. Органи-

зация делала расчеты с учетом повы-
шения НДС с 18 до 20%, наценки розни-
цы и оптового звена, размера акциза, 

стоимости сырья и общих производ-
ственных затрат. Эти расчеты ассо-
циация направила на рассмотрение 
в Минфин.

В пресс-службе министерства 
«Известиям» рассказали, что в насто-
ящее время Минфин совместно с за-
интересованными ведомствами про-
рабатывает вопрос изменения МРЦ 
на игристые вина (шампанское).

— Конкретных решений пока нет, — 
подчеркнули в ведомстве.

В Минпромторге сказали «Извести-
ям», что документ в ведомство не по-
ступал. В Минэкономразвития не смог-
ли оперативно ответить на запрос.

Последний раз правительство ут-
вердило минимальную розничную 
цену на шампанское в 2016 году. Тог-
да для потребителей она составила 
164 рубля за бутылку. С тех пор цена 
не корректировалась, хотя МРЦ на вод-
ку и коньяк уже менялась 
в 2017 году. 

На расчет минимальной цены повлияли рост стоимости сырья и повышение НДС | 
Павел Кассин | «Известия»
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С вещами на вылет
Пункты возврата tax free в аэропортах хотят перенести в «чистую зону»

Полина Гриценко, Ирина Цырулева

В российских аэропортах пункты воз-
врата tax free наличными для ино-

странных граждан хотят установить 
за пределами таможенного и паспортно-
го контроля, то есть в «чистых зонах» воз-
душных гаваней. С такой инициативой 
выступил аэропорт Шереметьево, объ-
ясняя это в первую очередь удобством 
для пассажиров. Но есть и другая при-
чина — необходимо исключить риск того, 
что, получив возврат денег по tax free, вы-

летающие иностранцы передадут товар 
третьим лицам и он останется в стра-
не. В Минпромторге «Известиям» рас-
сказали: ведомство уже прорабатывает 
вопрос об условиях установки пунктов 
возврата наличных в «чистой зоне». 

�� ПЕРЕНЕСУТ ЗА КОРДОН

Минпромторг совместно с другими фе-
деральными органами власти прораба-
тывает условия, согласно которым вы-
давать наличные по tax free иностранцам 

будут после прохождения таможенно-
го и пограничного контроля, сообщили 
«Известиям» в ведомстве. Изначально 
с такой инициативой выступил аэро-
порт Шереметьево. Об этом «Известиям» 
рассказал его представитель. В первую 
очередь это обусловлено «стремлением 
улучшить качество обслуживания пасса-
жиров и создать максимально комфорт-
ные условия для клиентов на основании 
международного опыта по реализации 
проекта tax free в аэропортах 
других стран», уточнил он.
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Урок от первого лица
Президент сориентировал молодежь на будущее

Егор Созаев-Гурьев, Ангелина Галанина

Новая технологическая революция 
дает России возможность сохранить 

лидерство в мире и приобрести опыт 
для будущего развития. Но возможно 
это будет лишь в том случае, если моло-
дое поколение россиян как можно рань-
ше найдет свое место в жизни. Об этом 
президент Владимир Путин заявил, вы-
ступая на открытом уроке «Направле-
ния прорыва», прошедшем в рамках 
форума профессиональной навигации 
«ПроеКТОриЯ» в Ярославле. По мнению 
главы государства, от устаревшего пред-
ставления о бизнесе как о жульничестве 
пора отказаться. Заниматься предприни-
мательством надо не с целью «заколачи-
вать бабки», а чтобы оставить после себя 
значимый результат, уверен глава госу-
дарства. Именно в этом и заключается 
ключевой путь к личному успеху, от ко-
торого в конечном итоге зависит и благо-
получие страны, сказал Владимир Путин.

�� СТАВКА 
НА ПРОФОРИЕНТАЦИЮ

Выступая перед школьниками и педаго-
гами, российский лидер признался, что 
для него участие в форуме — возмож-
ность узнать о представлениях моло-
дых людей, о том, как они хотят стро-
ить свою жизнь. 

— Что для нас с вами дает эта новая 
технологическая революция? — обра-
тился к собравшимся Владимир Путин. — 
Она дает нам возможность сохранить 
лидерство там, где мы его давно имеем, 
и получить новые компетенции там, где 
они нужны будут для буду-
щего развития. 

Прицельная стрельба
Российский биатлон втягивают  
в допинговый скандал

Тимур Ганеев, Сергей Изотов, 
Ангелина Галанина

О бвинение наших спортсменов и тре-
неров в нарушении антидопинговых 

правил — атака на российский биатлон. 
Об этом «Известиям» заявил вице-прези-
дент Союза биатлонистов России Сергей 
Чепиков. Провокация может помешать 
восстановлению СБР в правах, этот во-
прос будет рассматриваться 15 декабря 
на заседании исполкома IBU. Российские 
биатлонисты отвергают свою причаст-
ность к допинговому скандалу и готовы 
оказать содействие австрийским право-
охранительным органам, которые ведут 
расследование. Эксперты не исключа-
ют, что дело может носить политическую 
окраску, и призывают руководство Все-
мирного антидопингового агентства 
(WADA) вмешаться в ситуацию. 

�� МЕДАЛЬ ВОПРЕКИ

Несмотря на действия австрийской 
полиции, сборная России продолжит 
выступления на международных тур-
нирах. На втором этапе Кубка мира 
в Хохфильцене наша команда уже за-
воевала свою первую медаль — Екате-
рина Юрлова-Перхт получила бронзу 
в спринте. Это первый подиум для рос-
сийских биатлонисток за последние 
два года: в предыдущий раз — 17 декаб-
ря 2016 года — в призах финишировала 
Татьяна Акимова.

— Катя — большой молодец, — за-
явил «Известиям» вице-президент СБР 

Сергей Чепиков. — Она проявила ха-
рактер и смогла завоевать медаль. По-
хвалы заслуживает и Ирина Старых, 
которая провела отличную гонку (де-
вятое место). Наши девушки показали, 
что их не сломить.

По словам Сергея Чепикова, «в СБР 
все уверены, что обвинения австрий-
ской прокуратуры надуманны». 
Он напомнил: в субботу, 15 декабря, 
состоится заседание исполкома IBU, 
на котором рассмотрят вопрос о вос-
становлении в правах Союза биатло-
нистов России (СБР). 

— Скорее всего, эта атака нацелена 
на наших в преддверии исполкома IBU. 
Понятно, что наши шансы полноценно 
вернуться в биатлонную семью силь-
но снижаются, — отметил вице-прези-
дент СБР.

В среду вечером австрийские по-
лицейские появились в расположе-
нии сборной России и предъявили 
список из десяти спортсменов и трене-
ров, которых они намерены допросить 
по делу о нарушении антидопинговых 
правил на чемпионате мира в Хохфиль-
цене в феврале 2017 года. Использова-
ние допинга в Австрии — уголовное 
преступление, максимальное нака-
зание — три года тюрьмы. Вот почему 
в деле фигурируют право-
охранительные органы.

На форуме «ПроеКТОриЯ» Владимир Путин дал школьникам советы по выбору места в жизни | Павел Бедняков | «Известия»
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« СКОРЕЕ ВСЕ-
ГО, ЭТА АТА-
КА НА НАШИХ 

В ПРЕДДВЕРИИ ИСПОЛКО-
МА МЕЖДУНАРОДНОГО  
СОЮЗА БИАТЛОНИСТОВ

МНЕНИЯ

«Футболками 
менялись уже 
в раздевалке»
Полузащитник ЦСКА Иван Обляков — 
о том, как побежденные игроки «Реала» 
поспешили уйти с поля
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Все в курсе
Лидеры Евросоюза не отклонились от санкций против Москвы

Екатерина Постникова

Е вросоюз на полгода продлил эконо-
мические санкции в отношении Рос-

сии. Однако он отказался от новых мер 
из-за инцидента в Керченском проливе, 
ограничившись заявлением по ситуации 
в Черном море. Такими итогами завер-
шился первый день саммита ЕС, кото-
рый проходит 13 и 14 декабря в Брюс-
селе. В Совете Федерации «Известиям» 
заявили, что за четыре года санкции ни-
как не повлияли на позицию Москвы 
и не смогут изменить ее в будущем. Вме-
сте с тем Россия готова и хочет сотруд-
ничать с Европой, однако это возможно 
лишь на равных условиях. В центре внима-
ния участников саммита оказался и Brexit, 
который еще накануне был под большим 
вопросом из-за грозившего премьеру Ве-
ликобритании Терезе Мэй вотума недо-
верия.

�� НИ МОСКВЕ, НИ КИЕВУ

За четыре года пролонгация антирос-
сийских санкций для Европейского со-
вета стала привычной процедурой — 
с 2014 года на каждом саммите лидеры 
ЕС методично продлевают ограниче-
ния. Сегодня большее удивление вы-
звала бы их отмена. Она могла бы на-
рушить логику нынешних отношений 
Москвы и Брюсселя.

На этом саммите речи об отмене 
не шло. Более того, накануне обсужда-
лась перспектива новых европейских 
рестрикций из-за провокации Киева 
26 ноября в Керченском проливе. И хотя 
отдельные страны ЕС настаивали на уже-
сточении мер, ключевые экономики сою-
за посчитали: на обострение с Москвой 
идти не стоит. Как рассказал «Извести-
ям» источник в европейских дипломати-
ческих кругах, Берлин и Париж выступи-
ли против подобных резких шагов. Тем 
не менее лидеры выразили «крайнюю 
обеспокоенность» произошедшим и при-
звали Москву немедленно освободить 
задержанных украинских моряков, кото-
рые минимум до конца января будут со-
держаться в одном из московских СИЗО.

От уже имеющихся ограничений ев-
ропейские страны не отказались. Еще 
накануне саммита канцлер ФРГ Ангела 
Меркель заявила, что Берлин проголо-
сует за их пролонгацию, ведь Минские 
соглашения до сих пор не выполнены. 
Позднее глава Евросовета Дональд 
Туск подтвердил, что решение о прод-
лении санкций было принято в том чис-
ле и по этой причине.

В России эта новость удивления 
не вызвала. Как рассказал «Извести-

ям» первый заместитель главы коми-
тета Совета Федерации по междуна-
родным делам Владимир Джабаров, 
санкционная политика других стран 
не влияет на российскую позицию.

— Вся Европа понимает, что в Кер-
ченском проливе Украина устроила 
провокацию: на это сдержанно отре-
агировали Ангела Меркель и Эмману-
эль Макрон, — заявил «Известиям» се-
натор. — Мы однозначно выступаем 
за улучшение отношений. Евросоюз 
был и должен остаться нашим партне-
ром. Но это должны быть равноправные 
отношения без политики сдерживания 
или каких-либо санкций. Чем быстрее 
эти отношения восстановятся, тем бу-
дет лучше для всех стран Европы.

Его мнение разделяет член комитета 
бундестага по международным делам 
Вальдемар Хердт («Альтернатива для 
Германии»). По словам политика, скорой 
отмены санкций ожидать не стоит, одна-
ко надежда на выравнивание отношений 
Брюсселя и Москвы все же существует.

— Надо быть реалистами и понимать, 
что санкции — это программный про-
ект, который призван разрушить отно-
шения России и Евросоюза. Надеяться 
на их быструю отмену не стоит. Поэто-
му нам надо активнее действовать в тех 
сферах, на которые меры не распро-
страняются, чтобы со временем огра-

ничения стали рудиментом, — сказал 
«Известиям» политик. — Со стороны 
депутатского корпуса мы готовы сде-
лать все, чтобы ситуация как минимум 
не усугублялась. Что касается позиции 
ФРГ, то сегодня Германия проводит 
сдержанную политику и склоняется 
к нейтральной позиции, которую она 
должна была занять уже давно.

�� НИКАКИХ ГАРАНТИЙ

Другим пунктом повестки стала сделка 
по Brexit. Накануне саммита Тереза Мэй 
столкнулась с голосованием о вотуме 
недоверия, который инициировали ее 
однопартийцы из-за не устроившего 
их соглашения по выходу Британии из ЕС. 
Премьеру удалось удержаться на посту. 
Сейчас препятствием на пути к Brexit 

стоит голосование в британском парла-
менте. Чтобы избежать провала сделки 
в палате общин, Тереза Мэй перенесла 
голосование на неопределенный срок.

В четверг она приехала в Брюссель, 
чтобы дополнительно обсудить в Ев-
росовете наиболее проблемный пункт 
сделки — режим «бэкстоп» по границе 
Северной Ирландии и Ирландской Рес-
публики. При выходе Британии из ЕС 
Северная Ирландия, будучи частью Со-
единенного Королевства, автоматиче-
ски перестает участвовать в Евросою-
зе, в то время как Ирландия остается 
членом объединения. Чтобы избежать 
конфликта из-за восстановившейся 
границы, Лондон и Брюссель решили: 
в переходный период (он продлится 
минимум до начала 2021 года) Брита-
ния останется в Таможенном союзе ЕС. 
Если до конца периода вопрос не решат, 
страна останется в этом союзе навсег-
да, то есть фактически Британия будет 
членом Евросоюза без права голоса.

В планах Терезы Мэй было получить 
от Евросовета гарантии, что европейские 
лидеры в ближайшие годы альтернати-
ву «бэкстопу» все-таки найдут. Выступая 
в парламенте за день до саммита она объ-
явила, что у Брюсселя такая воля есть. 

Тем не менее на саммите официаль-
ных гарантий британскому премьеру 
никто не дал. На специальном заседании 

лидеры обсудили, как облегчить рати-
фикацию соглашения в Британии, одна-
ко о юридически обязательных нормах 
речи не шло. Лидеры в один голос заяви-
ли, что готовы предоставить разъясне-
ния по некоторым пунктам соглашения 
и могут обсудить будущее двусторон-
них отношений, однако пересматривать 
документ наотрез отказались.

В итоге Тереза Мэй оказалась между 
двух огней: с одной стороны Евросоюз, 
категорически отказавшийся что-либо 
менять, а с другой — недовольная палата 
общин, в которой большинство депута-
тов слова премьера о гарантиях ЕС, по-
хоже, не убедили. Режим неопределен-
ности продлится максимум до 21 января 
2019 года — именно эту дату Тереза Мэй 
обозначила как крайний срок для судь-
боносного голосования в парламенте.

Новости  

Сорвалась с языка
Финляндия закрыла программу изучения русского

Эльнар Байназаров

Э ксперимент с введением русского 
языка в качестве альтернативы швед-

скому в восточных районах Финляндии 
свернут. Об этом со ссылкой на финское 
министерство образования «Известиям» 
сообщили в посольстве РФ в Хельсин-
ки. Свое решение ведомство объяснило 
«низким интересом со стороны граждан». 
Сами граждане с этим, однако, в корне 
не согласны. По словам жителей пригра-
ничных районов Финляндии, они давно 
призывают власти дать их детям право са-
мим выбирать, какой язык изучать.

�� НЕ НАШЛОСЬ ЖЕЛАЮЩИХ

В сентябре 2012 года комиссар Совета Ев-
ропы по правам человека Нил Муйжни-
екс в своем докладе упрекнул Финлян-
дию в ущемлении прав русскоязычного 
населения — в частности, в сфере тру-
доустройства. Уже через месяц прави-
тельство страны анонсировало созда-
ние Фонда поддержки русской культуры, 
в школах были введены факультативные 
уроки русского, а туристы из РФ с прият-
ным удивлением находили в магазинах 
и ресторанах ценники и меню на своем 
родном языке. Кульминацией «потепле-
ния» могли стать отмена обязательного 
шведского и введение добровольного из-
учения русского языка в школах. Об этом, 
в частности, говорил министр по делам 
Европы, культуры и спорта Семпо Тар-
хе. В сентябре 2017 года он даже объявил 
о решении провести пятилетний экспе-
римент с отменой шведского в школах 
в определенных районах страны. Но уже 
через год «что-то пошло не так».

Основной причиной срыва прави-
тельственного эксперимента по заме-
не обязательного шведского добро-
вольным русским стало «отсутствие 
интереса со стороны местных жителей», 
пояснили «Известиям» в пресс-службе 
посольства России в Хельсинки.

— Заявки на участие в эксперименте 
подали шесть школ — в том числе из Са-
вонлинны, Йямся, Пиексямяки, Юлёяр-
ви и Рованиеми (все города расположе-
ны на востоке страны. — «Известия»). 
Однако к лету 2018 года они были ото-
званы по причине «слабого интереса 
и нехватки учащихся, желающих при-
нять участие в эксперименте», — заяви-
ли в посольстве.

�� РУССКИЙ — БОНУСОМ

Пятитысячный Тохмаярви находится 
недалеко от финско-российской гра-
ницы. Согласно официальным данным, 

около 5–10% населения города говорят 
по-русски. Это самый «русский» город 
Финляндии. Муниципалитет Тохмаяр-
ви вместе с другими приграничными 
регионами ходатайствовал о включе-
нии его в эксперимент по замене швед-
ского русским.

— Мы обратились к правительству 
с просьбой включить нас в эксперимент 
и предоставить детям право самим вы-
брать, какой язык они хотят учить даль-
ше, — рассказали «Известиям» в местном 
департаменте образования. — Тохмаяр-
ви находится рядом с Россией, поэтому 
мы решили, что в школах будет доста-
точно желающих изучать язык соседа. 
Однако идея не нашла поддержки у ро-
дителей. Сейчас русский язык можно 
изучать только факультативно, но опять 
же при условии, что наберется группа. 
Это бесплатно. Выбрать факультатив 
можно с четвертого класса, так дела-
ют примерно 30% наших учеников. Это 
очень много для Финляндии.

Обязательное изучение шведского 
начинается с шестого класса. Получа-
ется, с этого момента в школьную про-
грамму входят сразу четыре языка: 
финский, шведский, а также «необяза-
тельные» английский и русский.

— Мы с мужем решили, что домашне-
го общения на русском нашей дочери 
будет вполне достаточно, — объяснила 
«Известиям» Ольга, переехавшая в фин-
ский город Котка с Южного Урала. — 
Дома мы говорим на русском, а в школе 
у дочери и без того достаточно серьез-
ная нагрузка.

По словам Ольги, если бы вместо 
шведского можно было выбрать рус-
ский, она не раздумывая дала бы доче-
ри возможность изучать родную речь.

— Уровень преподавания шведско-
го оставляет желать лучшего: дочь его 

понимает, читает, но говорит с тру-
дом. Я слышала, что многие сразу по-
сле школы его забывают. Лучше бы эти 
часы отдали для изучения английско-
го или французского — было бы полез-
нее, — считает она.

По словам жительницы Хельсинки 
Динары, переехавшей сюда из Екате-
ринбурга, особых проблем с изучени-
ем русского языка в городе нет, но часов 
на изучение русской литературы в шко-
лах явно не хватает.

— В Финляндии проживает доста-
точно крупная татарская диаспора. 
В семье мы стараемся говорить на та-
тарском, в школе взяли факультатив-
ные английский и русский — один раз 
в неделю, обычно последним уроком. 
Мне кажется, это не такая уж большая 
нагрузка. Жаль, что русскую литерату-
ру в рамках этих уроков они проходят 
как-то наскоком, вскользь. Дочь изуча-
ет оба языка как иностранные — фин-
ские татары, в отличие от казанских или 
сибирских, совсем не говорят на рус-
ском, им это в диковинку. Мне в пер-
вое время было непривычно — вместо 
русских слов они используют турецкие 
или арабские аналоги, — у Динары зво-
нит телефон, она извиняется и отвеча-
ет на звонок по-фински. — Но я все равно 
выступаю за то, чтобы у детей был вы-
бор, чтобы они сами могли решить, ка-
кой язык им учить. Камиля, например, 
хочет взять французский, но тогда ей 
придется отказаться от русского, что-
бы все успевать. Боюсь, нас не поймут 
бабушки и дедушки в России.

�� ЭХО ВОЙНЫ

Обязательное изучение шведского 
в школах страны не удалось отменить 
из-за действий шведского лобби в пар-

« САНКЦИИ — ЭТО ПРОГРАММНЫЙ ПРОЕКТ, КОТОРЫЙ 
ПРИЗВАН РАЗРУШИТЬ ОТНОШЕНИЯ РОССИИ И ЕВ-
РОСОЮЗА. НАДЕЯТЬСЯ НА ИХ БЫСТРУЮ ОТМЕНУ 

НЕ СТОИТ. ЛУЧШЕ АКТИВНЕЕ ДЕЙСТВОВАТЬ В СФЕРАХ, НА КО-
ТОРЫЕ ОНИ НЕ РАСПРОСТРАНЯЮТСЯ

A — Если у нас есть мозги, если 
мы в состоянии их грамотно 

применить, то это означает, что мы со-
храним лидерство в таких отраслях, 
скажем, как космос, ядерная энергети-
ка, материаловедение и многое другое, 
и приобретем новые. И не просто впрыг-
нем в последний вагон уходящего поез-
да, связанного с этой технологической 
революцией, а мы будем одними из ли-
деров там, где мы были всегда такими, 
и приобретем новые компетенции, что-
бы стать лидерами в других областях, — 
добавил Владимир Путин.

Одним из необходимых условий 
для такого прорыва президент счита-
ет успешную профориентацию школь-
ников. Огромную роль в этом играют 
учителя, подчеркнул он.

— Вообще, найти себя в жизни — 
это самое главное. Это первый шаг 
к успеху, — напутствовал молодых лю-
дей Владимир Путин. — Если есть увле-
чение, будет обязательно и победа. Ко-
нечно, это во многом зависит от ваших 
преподавателей. Я хочу им низко по-
клониться и обратить внимание на эту 
профессию. Это очень важная профес-
сия и заслуживающая особого уваже-
ния и слов благодарности.

Для того чтобы быть источником 
знаний, нужно иметь настоящий ав-
торитет у учеников, уверен глава го-
сударства.

Владимир Путин подчеркнул, 
что на поддержку творчества моло-
дых выделяется все больше средств 
и в этом году общая сумма составля-
ет 5 млрд рублей.

�� ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ XXI ВЕКА

Возможность пообщаться с прези-
дентом в этот день была у школьни-
ков из разных регионов страны. Так, 
по видеосвязи из Ростова-на-Дону 
дети рассказали главе государства 
о своем опыте предпринимательства. 
Владимир Путин, со своей стороны, 
рассказал, какой стиль ведения биз-
неса кажется ему более правильным. 
Представление о предприниматель-
стве как о жульничестве, распростра-
ненное в советское время, пора менять, 
уверен он.

— Конечно, очень важно, чтобы этот 
штамп, вредный, безусловно, для се-
годняшнего дня и для будущего стра-
ны, не просто трансформировался, 
а был заменен совершенно другими по-
нятиями и другим смыслом предпри-
нимательской деятельности, — под-
черкнул президент.

Владимир Путин предостерег начи-
нающих бизнесменов и от демонстра-
ции своего финансового успеха.

— Это признак нуворишества, — от-
метил он.

Открывать свое дело нужно для 
того, чтобы оставить после себя зна-
чимый результат, считает президент.

— Только если ты создаешь продукт, 
результат, который остается навсег-
да или надолго, это делает тебя счаст-
ливым человеком. Только тогда ты мо-
жешь понять, что ты потратил жизнь 
не напрасно, а не просто, извините 
за моветон, «бабки заколачивал», — по-
яснил свою позицию Владимир Путин.

�� НА СТЫКЕ ДИСЦИПЛИН

В ходе открытого урока российский 
лидер признался школьникам, что сам 
долго выбирал будущую профессию.

— Я учился на юридическом факуль-
тете тогда Ленинградского, а сейчас 
Санкт-Петербургского госуниверсите-
та, и я доволен своим выбором, — ска-
зал президент.

Наиболее интересными для себя на-
правлениями современной науки Вла-
димир Путин считает генетику и ис-
кусственный интеллект. Среди других 
перспективных профессий и направ-
лений он также назвал биологию и ин-
формационные технологии. Президент 
даже привел слова нобелевского ла-
уреата Игоря Тамма, который сказал, 
что XXI век будет веком биологии — так 
же, как XX век был веком физики.

— Сегодня очевидно для всех, что 
наиболее яркие и перспективные от-
крытия делаются на стыке дисциплин. 
Это чрезвычайно важная вещь, думаю, 
что когда-нибудь эти направления еще 
и сойдутся, — добавил российский ли-
дер.

Глава государства посоветовал 
школьникам ставить интересные цели 
конкретно для себя. По его мнению, 
именно это ключевой путь к личному 
успеху, от которого в конечном итоге 
зависит благополучие страны.

�� ОСНОВНОЙ РЕСУРС

Выступление президента укладывает-
ся в общую парадигму государствен-
ных приоритетов, декларируемых 
им в последние годы, отметил испол-
нительный директор Московского 
центра образования школьников им. 
М.В. Ломоносова Константин Гусов. 
Если раньше Владимир Путин чаще 
говорил с молодежью о стабильности, 

о внешней и внутренней безопасности 
государства, то сегодня акцент смеща-
ется в сторону прорывного технологи-
ческого развития.

— Президент призывает к развитию 
прикладной науки, знаний, которые 
будут полезны для развития промыш-
ленности и сферы услуг, — пояснил экс-
перт.

Глава государства неоднократно 
заявлял, что именно молодежь яв-
ляется прорывным ресурсом стра-
ны, сказал профессор факультета 
политологии МГУ Сергей Володен-
ков.

— Будущее можно выстраивать 
только при активном вовлечении 
молодежи и обеспечении преем-

ственности поколений, — отметил 
эксперт. — Можно констатировать, 
что молодежь по-прежнему рас-
сматривается государством в каче-
стве стратегического ресурса для 
прорывного развития в ближай-
шем будущем. На молодых людей 
делается серьезная ставка, в связи 
с чем формированию у них совре-

менных профессиональных компе-
тенций будет уделяться серьезное 
внимание.

Акцент во время встречи был сде-
лан на необходимости ранней профо-
риентации молодежи, отметила и заве-
дующая Лабораторией политических 
исследований НИУ ВШЭ Валерия Ка-
самара.

Как родной русский язык в финских школах изучают более пяти тысяч детей
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Урок от первого лица
Президент сориентировал молодежь на будущее
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Польша жмет на газ
Торговля с Варшавой растет вопреки санкциям

Эльнар Байназаров

Нынешний год стал для российско-
польского товарооборота самым 

успешным с 2014-го. Несмотря на введен-
ные санкции, за первые три квартала его 
объем увеличился почти на 50%, сообщи-
ли «Известиям» в посольстве РФ в Варша-
ве. Столь значительный рост во многом 
обеспечен увеличением цен на энерго-
носители. Российский газ в Польше по-
прежнему находится вне конкуренции, 
несмотря на появление пунктов прие-
ма американского СПГ, пояснили в дип-
миссии. В польском посольстве в Москве 
также отметили, что удельный вес Вар-
шавы в российской внешней торговле 
растет, и в 2018 году Польша вошла в де-
сятку крупнейших торговых партнеров 
РФ. Польские предприниматели гото-
вы восстановить отношения с Росси-
ей на досанкционном уровне, заявили 
«Известиям» в Краковском промышлен-
ном обществе.

�� ПО САНКЦИЯМ — УГЛЕМ

Согласно отчетам Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), с которыми оз-
накомились «Известия», нынешний год 
станет самым прибыльным в российско-
польских экономических отношениях 
с момента введения европейских санк-

ций. Так, только в первом квартале това-
рооборот между странами увеличился 
на 36% по сравнению с прошлогодними 
показателями.

За первые три квартала текущего года 
по сравнению с тем же периодом 2017-го 
российский экспорт в Польшу вырос поч-
ти в полтора раза — на 48,7%, сообщили 
«Известиям» в посольстве РФ в Варшаве.

— При этом более 40% из $4,2 млрд 
прироста российского экспорта в ука-
занный период было обеспечено более 
высокой стоимостью нефти при сохра-
нении объема поставок на польский 
рынок. По данным ФТС, в 2,5 раза вы-
росла и стоимость поставляемого при-
родного газа, — пояснили «Известиям» 
в российском дипведомстве. — Есть 
и исключения: цена российского угля 
практически не повышалась, но его экс-
порт в Польшу вырос почти в два раза.

В посольстве также отметили успеш-
ное продвижение на польский рынок 
продукции российской черной метал-
лургии, прежде всего плоского проката. 
За указанный период его экспорт вырос 
в 2,7 раза — почти до $480 млн.

Польский экспорт в Россию, по дан-
ным ФТС, за эти же три квартала уве-
личился на 6,8% — до $3,3 млрд. Одна-
ко его общий объем по-прежнему в три 
с лишним раза меньше встречного по-
тока российских товаров ($10,6 млрд).

В посольстве РФ выразили уверен-
ность, что возведение в польском пор-
ту Свиноуйсьце пункта приемки СПГ 
из США не скажется на объемах заку-
пок российского голубого топлива. 

— Утверждения, что американский 
СПГ будет якобы на 20–30% дешевле 
российского, вызывают недоумение, — 
заметили в дипведомстве. — Исходя 
из рыночной конъюнктуры и производ-
ственно-технологических факторов, та-
кого просто не может быть. 

�� РУСОФОБИЯ БИЗНЕСУ 
НЕ ПОМЕХА

В посольстве РФ «Известиям» сооб-
щили, что Россия остается и круп-

нейшим рынком сбыта польских 
товаров за пределами Евросоюза — 
речь идет, в частности, о продукции 
машиностроения и химической от-
расли.

Как рассказал «Известиям» вице-
президент Краковского промышлен-
ного общества Мариуш Шимански, 
польские бизнесмены заинтересова-
ны возобновить экономическое со-
трудничество с Москвой.

— Наши компании хотят вернуть-
ся к былому уровню отношений с Мо-
сквой. А насаждаемая некоторыми 
политиками русофобия, в том числе 
в сфере бизнеса, противоестествен-
на полякам, — отметил предприни-
матель.

В посольстве Польши в Москве 
«Известиям» подтвердили, что внешне-
торговый оборот между странами рас-
тет. Однако отказались признать, что 
увеличение экспорта связано с успе-
хами российской продукции на поль-
ском рынке.

– В структуре российского экс-
порта в Польшу в 2017 году около 
80% составляло минеральное топ-
ливо. Столь серьезный показатель 
роста экспорта в значительной степе-
ни связан с более высокими, чем го-
дом ранее, ценами энергоносителей 
(нефть и газ), а не повышенным ин-
тересом к российским товарам. Со-
трудничество в сфере инвестиций 
остается низким, – заявили в дипве-
домстве.

Кроме того, в посольстве отме-
тили, что в течение восьми месяцев 
2018 года удельный вес рынка в рос-
сийской внешней торговле составил 
3,1%, что позволило Варшаве занять 
10-е место среди всех торговых пар-
тнеров РФ.

Польша поддержала санкции Ев-
росоюза против России, введенные 
в 2014 году. Минимальных значений 
торговля между странами достиг-
ла в 2015 году. С тех пор наблюдает-
ся медленное восстановление оборо-
тов, однако до досанкционного уровня 
странам еще далеко — если в 2013-м 
товарооборот превышал $27 млрд, 
то в этом году он ожидается на уров-
не $18–19 млрд.

 Новости

Свидетели Белого дома

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

То, что происходило на этой неде-
ле в Вашингтоне, вполне может по-

служить основой для создания новых 
эпизодов сериала «Карточный домик», 
описывающих захватывающие интри-
ги в высших политических кругах США, 
включая Белый дом.

Однако, как часто бывает, жизнен-
ные реалии часто превосходят по на-
калу самые экстравагантные идеи 
голливудских профессионалов. По-
скольку спецпрокурор Роберт Мюл-
лер близок к завершению своего рас-
следования, все постоянно ожидают 
новых сенсаций.

Главная сейчас — это три года за-
ключения для личного адвока-
та Дональда Трампа Майкла Коэна 
за налоговые махинации, нарушения 
финансовых правил при проведении 
выборов, а также ложные показания 
конгрессу. По общему мнению, учиты-
вая масштаб преступлений, наказание 
довольно мягкое. Более того, его ис-
полнение отложено на четыре месяца 
по гуманитарным соображениям.

Понятно, что такая гуманность 
была проявлена благодаря тому, 
что Коэн согласился сотрудничать 
со следствием и представил многочис-
ленные материалы на Трампа. Детали 
компромата не разглашаются, но в об-
щих чертах говорится о весьма полез-
ной для следствия информации, полу-
ченной Мюллером от Коэна.

Многими широко обсуждается так 
и не воплощенная идея строитель-
ства башни Трампа в Москве. Одна-
ко, по моему мнению, более суще-

ственно то, что, будучи доверенным 
лицом президента, Майкл имел дос-
туп не только к личным делам свое-
го клиента, но и ко многим закулис-
ным интригам в Белом доме. Об этом 
в меморандуме Мюллера говорится 
достаточно конкретно, а именно, что 
Коэн предоставил существенно важ-
ную информацию о своих контак-
тах с сотрудниками администрации 
Трампа в течение 2017–2018 годов.

Если добавить к этому, что Майкл 
Коэн также секретно записывал неко-
торые разговоры с Трампом, то понят-
но, почему он заслужил такую снисхо-
дительность у Мюллера.

На этом фоне скандал с плате-
жами президента США через Коэна 
двум женщинам с «социально пони-
женной ответственностью» за мол-
чание о сексуальных связях с прези-
дентом может показаться достаточно 
незначительной проблемой. Тем бо-
лее что в прошлом такие случаи бы-
вали и с другими политиками и даже 
кандидатами в президенты без вся-
ких для них последствий.

Отметим, что в настоящее время 
разговоры о неминуемом импичмен-
те, особенно в связи с победой демо-
кратов в палате представителей, начи-
нают приобретать более конкретный 
характер, и Майкла Коэна наверняка 
будут привозить в конгресс для дачи 
показаний на предстоящих слушани-
ях. Подготовка к процедуре импич-
мента может начаться уже в январе, 
и Трамп, кажется, уже с этим смирился.

Однако он уверен, что в худшем 
для него случае повторится сцена-
рий с Биллом Клинтоном, когда па-
лата представителей проголосует 
за импичмент, а сенат, где у респу-
бликанцев большинство, вотум не-
доверия не поддержит. Ведь для 
утверждения импичмента в сена-
те нужно не простое большинство, 
то есть 51 голос, а две трети — 67. 
Но такого количества перебежчиков 
у республиканских сенаторов нет, 
так что по этому поводу Трампу мож-
но не беспокоиться.

Впрочем, у Мюллера, возможно, 
есть еще какие-то карты, необязатель-
но связанные с Russiagate, а, например, 
с действиями, препятствующими осу-
ществлению правосудия, или другими 
значительными нарушениями закона. 

В этом случае ситуация может изме-
ниться — вероятен сценарий Никсона, 
когда президент сам подает в отставку, 
чтобы не стать первым в истории США, 
подвергшимся импичменту.

Не следует забывать, что электо-
ральная база Трампа ему по-прежнему 
верна, и политики не захотят риско-
вать возникновением в стране бес-
порядков. На этом фоне теперь все 
ожидают новостей по делам Пола 
Манафорта, Майкла Флинна и, как 
ни странно, Марии Бутиной, которую 
пресса и многие «доброжелатели» так-
же пытаются вовлечь в Russiagate.

Манафорт признал себя виновным 
во вступлении в заговор и препят-
ствии правосудию. Приговор будет 
оглашен 5 марта, но до этого 8 февра-
ля ему назначат наказание по другому 
делу, а именно по его банковским и на-
логовым нарушениям. Правда, 25 ян-
варя у Манафорта будет возможность 
опротестовать решение Мюллера 
об отмене его сделки с правосудием 
с целью уменьшения сроков отсид-
ки. Впрочем, учитывая, что, в отличие 
от Коэна, Манафорт Трампа не сда-
ет, президент может помиловать его. 
И это весьма вероятно.

Флинн, скорее всего, в тюрьму 
не пойдет, так как также активно со-
трудничал со следствием и к тому же 
он трехзвездный генерал с больши-
ми военными заслугами. Неизвестно, 
дал ли он какой-либо компромат про-
тив Трампа, поскольку большая часть 
заявления Мюллера об этом подсуди-
мом засекречена.

Наконец, Мария Бутина. По по-
следним данным, она также пошла 
на сделку с правосудием, признав себя 
частично виновной в работе в каче-
стве иностранного агента без долж-
ной регистрации. Ее ожидает срок 
от нуля до шести месяцев, штраф и не-
медленная депортация по истече-
нии срока наказания. Учитывая вре-
мя, которое она провела за решеткой, 
возможно, к Новому году она уже бу-
дет дома.

Таким образом, дело Мюллера 
плавно подходит к своему логическо-
му завершению. И это явно не тот итог, 
на который рассчитывал спецпроку-
рор. Если только у него нет новых об-
винений и подозреваемых в рукаве. 
А это маловероятно.

МНЕНИЕ

— Неважно, какая у тебя профес-
сия, главное — быть профессионалом. 
Это ключевая идея открытого урока, — 
подчеркнула она.

По мнению эксперта, сегодня моло-
дежи необходимо отказаться от влия-
ния родителей и в выборе будущей 
профессии ориентироваться на свои 
интересы и желания.

Открытый урок «Направление про-
рыва» с участием главы государства 
транслировался в школах по всей стра-
не. Мероприятие прошло в рамках фо-
рума профориентации «ПроеКТОриЯ», 
в котором приняли участие более 
500 школьников и педагогов из разных 
регионов. Основными темами форума 
стали энергетика, транспорт, здоровье, 
космос, информационные технологии 
и новые материалы.

Театр начинается с финансирования

Проведение Года театра поможет деятелям культуры укрепить свои позиции 
в стране и мире, заявил Владимир Путин на церемонии открытия культурно-
го марафона в Российском театре драмы имени Федора Волкова в Ярославле.
— Я очень рассчитываю на то, что Год театра в России даст толчок не только 
развитию театрального дела, — подчеркнул российский лидер. — Он поможет 
деятелям театра укрепить свои позиции в нашей стране, заявить их еще раз 
во всем мире и, конечно, даст возможность любителям театрального искус-
ства в России насладиться тем творчеством, которое готовы презентовать на-
шему народу деятели театрального искусства.
Президент отметил, что местом для церемонии неслучайно был выбран Ярос-
лавль — именно здесь зародился русский театр.
До церемонии Владимир Путин встретился с театральными деятелями. Глава го-
сударства подчеркнул, что влияние театра на общество и культуру колоссально.
— Можно сказать прямо, это, с одной стороны, определяет большую заинте-
ресованность государства в развитии и поддержке театрального искусства, 
а с другой — повышает ответственность самих деятелей театра за свое твор-
чество, — сказал российский лидер.
Сегодня, заметил Владимир Путин, необходимо разобраться с функциональ-
ными обязанностями: где художественное руководство, а где руководство 
финансами.
— Я не говорю, что это нельзя объединять — надо просто принять какие-то об-
щие решения на этот счет, — уточнил он. — А если уж художественный руко-
водитель занимается финансовой деятельностью, то он должен нести ответ-
ственность за эту финансовую деятельность.
По мнению президента, в доработке с учетом специфики сферы искусства нуж-
дается и законодательство о госзакупках. Как пояснил «Известиям» министр 
культуры Владимир Мединский, если можно приобрести на аукционе канце-
лярские принадлежности и стройматериалы, то ставить спектакли, нанимать 
режиссеров по конкурсу экономически нерентабельно.
— Содержание экономической службы по исполнению нюансов законодатель-
ства, в первую очередь 44-ФЗ, обходится театру намного дороже, чем возмож-
ная экономия от аукционных процедур, — сказал министр. — Я не считаю, что 
надо полностью вывести театры из действия этого закона, но к творческому 
процессу постановки спектаклей надо подходить по-другому.
Программа Года театра в России включает в себя 15 ключевых мероприятий, 
самыми масштабными из которых станут VIII Театральная олимпиада и Все-
российский театральный марафон. Общий бюджет Года театра должен соста-
вить около 1,5 млрд рублей.

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

ламенте, считает высокопоставленный 
источник «Известий» в финском прави-
тельстве.

— В шести приграничных районах 
проживает много выходцев из России. 
Не могу представить, чтобы там не на-
шлось достаточно желающих изучать 
русский — а ведь именно с такой фор-
мулировкой правительство закры-
ло эксперимент. Я выступал за то, что-
бы отменить обязательный шведский 
и учить тот язык, который понадобит-
ся тебе в будущем, — признался собе-
седник.  — Очевидно, эта инициати-
ва вызвала ажиотаж среди шведского 
меньшинства, проживающего в основ-
ном на западе страны — в провинции 
Остроботния и на Аландских островах 
(автономия в составе Финляндии, един-
ственным государственным языком ко-
торой официально установлен швед-
ский. — «Известия»).

По мнению финского правозащитни-
ка и общественного деятеля Йохана Бек-
мана, причина, по которой русский язык 
так и не ввели в школах, в обилии анти-
российских публикаций в местных СМИ.

— Пропаганда стала большой проб-
лемой для нас. Мне известно, что в шко-
лах нередко возникают конфликтные 
ситуации между русскими и фински-
ми детьми или между русскими детьми 
и финскими  учителями по поводу во-
просов, которые касаются России, ко-
торые актуальны и про которые пишут 
в прессе, — заявил он «Известиям».

Большинство опрошенных «Извес-
тиями» россиян, проживающих в Фин-
ляндии, подтвердили: в школах у детей 
возникают «некоторые сложности» — 
особенно на уроках географии и исто-
рии.

— Ребенку постоянно «припоминают» 
Зимнюю войну, — поделилась с «Извес-
тиями» одна из местных жительниц, по-
желавшая остаться анонимной. — Слож-
нее стало и после возвращения Крыма 
в состав России. Почти всегда после уро-
ков географии приходится объяснять ре-
бенку, что из того, что он услышал в шко-
ле, является правдой. Чувствуется, что 
отношение к россиянам поменялось — 
появились какая-то неприязнь и страх.

Шведский язык в качестве обяза-
тельного был введен в финских школах 
в 1960-е годы. В стране около 300 тыс. 
шведов, представленных в основном 
в западных провинциях и столичном ре-
гионе. Примечательно, что в самой Шве-
ции, где проживают примерно 750 тыс. 
финнов, финский считается языком нац-
меньшинства и на национальном уров-
не не изучается — в местных школах его 
можно изучать только добровольно.

За первые три квартала текущего года российский экспорт в Польшу вырос почти 
в полтора раза | REUTERS | Agencja Gazeta

Сделка во благо
Мария Бутина частично признала вину

Дмитрий Лару 

О тец российской студентки Ма-
рии Бутиной, которая с середины 

июля находится в американской тюрь-
ме, надеется на возвращение дочери 
в РФ в 2019 году. Как сообщил «Извести-
ям» Валерий Бутин, его дочь не думает 
о гражданстве США, принять которое ей 
предлагали перед судебным заседани-
ем, и хочет вернуться на Родину. Пойти 
на сделку со следствием 30-летняя рос-
сиянка решила из-за колоссального дав-
ления, оказывавшегося на нее в послед-
ние месяцы, пояснил отец заключенной. 
Москва поддерживает любое решение, 
которое Мария Бутина примет для свое-
го освобождения, заявила в четверг офи-
циальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова. Она также отметила, что про-
исходящее вокруг россиянки «не имеет 
никакого отношения ни к юриспруден-
ции, ни к правосудию, ни к следствию».

Мария Бутина, которую власти 
США обвиняют во вмешательстве 
в политику страны путем лоббиро-
вания интересов РФ, 13 декабря ча-
стично признала в американском 
суде свою вину. Она согласилась 
с пунктом обвинения, который ка-
сался нарушения законов Соединен-
ных Штатов об иностранных агентах. 
Речь идет о сговоре с гражданином 
США (предположительно, им явля-
ется политический консультант Рес-
публиканской партии Пол Эриксон) 
для установления контакта с амери-
канцами, имеющими политическое 
влияние.

— В США сотрудничество со след-
ствием — абсолютно нормальная прак-
тика. На Машу в последнее время ока-
зывалось колоссальное давление. 
Она до сих пор находится в изоляторе, 
и мы надеемся, что ей не продлят ре-
жим сегрегации, — рассказал «Извести-

ям» Валерий Бутин. — Она согласилась 
с тем, что ей следовало зарегистриро-
ваться при Минюсте как иностран-
ному агенту. Хотя ничего противоза-
конного она не делала, лишь выступала 
за улучшение отношений наших стран. 
Но, увы, такое законодательство в Аме-
рике.

По словам отца россиянки, сделка 
со следствием предоставляет ей шанс 
вернуться на Родину.

— Она не собирается получать аме-
риканское гражданство, все эти за-
явления не имеют ничего общего 
с действительностью. Маша хочет 
вернуться в Россию, и мы очень наде-
емся, что ее отпустят уже в следую-
щем году, — сказал Валерий Бутин.

Москва внимательно следит за раз-
витием событий и поддерживает лю-
бое решение, которое Мария Бутина 
вместе со своими юристами и семьей 
примет для того, чтобы оказаться 

на воле, заявила в четверг официаль-
ный представитель МИД РФ Мария За-
харова. 

— Учитываем, что она является по-
литической заключенной и все, что 
происходит вокруг нее, не имеет ни-
какого отношения ни к юриспруден-
ции, ни к правосудию, ни к следствию, 
а является только политическим дав-
лением и шантажом, — сказала Мария 
Захарова. 

Изначально россиянке грозило 
15 лет тюрьмы. После решения пойти 
на сделку с прокуратурой и частично 
признать вину максимальное нака-
зание, которой ей грозит, — пять лет 
тюрьмы. В американских СМИ неод-
нократно звучали заявления, что рос-
сиянка может получить полгода за-
ключения, после отбытия которого 
она будет депортирована.

Мария Бутина была арестова-
на 15 июля — в канун встречи прези-

дентов РФ и США в Хельсинки. Поч-
ти три месяца она провела в полной 
изоляции. Задержанную не выпуска-
ли на свежий воздух, звонить родным 
она могла только ночью, а общаться 
с другими заключенными — исключи-
тельно через окошко в двери камеры. 
Когда Марию все же перевели на об-
щий режим содержания, она смогла 
организовать для заключенных кур-
сы йоги и алгебры, а сама начала из-
учать италь янский язык. 20 ноября ее 
снова поместили в изолятор.

В августе 2016 года россиянка при-
ехала в Вашингтон обучаться по маги-
стерской программе в Американском 
университете. Мария Бутина — одна 
из основательниц российской об-
щественной организации «Право 
на оружие», объединяющей владель-
цев гражданского оружия и сторон-
ников либерализации законодатель-
ства в этой сфере.
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Мусор бесценный
Тарифы на вывоз ТКО установили меньше 50% регионов

Светлана Волохина

До завершения «мусорной» ре-
формы осталось меньше меся-

ца. С 1 января страна должна перейти 
на совершенно новую систему обра-
щения с твердыми коммунальными от-
ходами (ТКО). Однако тарифы для на-
селения установили лишь 35 регионов, 
то есть меньше половины. Такие дан-
ные предоставили «Известиям» в Мин-
природы. Тариф на вывоз мусора для 
населения должен вырасти в полтора-
два раза, до 100–150 рублей. При этом 
большинство субъектов занижает пла-
ту, а это может привести к банкротс-
тву операторов ТКО в будущем и, со-
ответственно, мусорному коллапсу 
в регионе, считают в профильной ас-
социации. По словам экспертов, в не-
которых субъектах сроки перехода 
на новые правила могут быть сорваны.

�� ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА

Если раньше перевозчик забирал мусор 
из контейнеров и отвозил на полигон, 
то с 1 января 2019 года контроль за сбо-
ром и утилизацией ТКО ляжет на ре-
гиональных операторов. «Мусорная» 
реформа нужна для того, чтобы макси-
мально сократить захоронение отходов, 
наладить их переработку и избавиться 
от нелегальных свалок. Эта задача воз-

ложена на региональных операторов, 
которых субъекты выбрали по конкур-
сам. Население будет платить за вывоз 
мусора уже по другим тарифам. Одна-
ко с размером платы для граждан опре-
делились только 35 регионов. Об этом 
«Известиям» сообщили в Минприроды.

— На сегодняшний день единый та-
риф установлен 78 операторами в 35 ре-
гионах России. Из них 16 полностью пе-
решли на новую систему обращения 
с отходами, еще 10 — частично, — отме-
тили в пресс-службе ведомства.

До реформы  собственники жи-
лья платили за вывоз мусора по 70–
80 рублей в месяц, а в некоторых 
регионах — вообще ничего. С 1 ян-
варя средние расходы составят 100–
150 рублей, тогда как общая сумма 
в квитанции увеличится на 1–2%, рас-
сказал «Известиям» исполнительный 
директор ассоциации операторов от-
расли обращения с отходами «Чистая 
страна» Руслан Губайдуллин. Услуга 
по вывозу мусора станет отдельной 
строкой в платежном документе, эти 
средства пойдут региональным опе-
раторам на создание цивилизованной 
системы по его утилизации, строи-
тельство перерабатывающих заводов.

Минприроды в ручном режиме 
помогает решать вопросы, которые 
возникают при переходе на новую 
систему. Например, есть проблема 

Сам себе регулятор 
На банковском рынке планируют создать СРО

Татьяна Терновская

Концепцию саморегулирования бан-
ковского рынка разрабатывает ЦБ. 

Планируется, что она будет создана для 
защиты прав потребителей, рассказали 
«Известиям» в регуляторе. Если концеп-
ция будет реализована, на рынке появит-
ся одна или несколько саморегулируемых 
организаций (СРО), в которые банкам при-
дется вступить. СРО будут вырабатывать 
обязательные стандарты взаимоотноше-
ний кредитных организаций и клиентов. 
В результате банки должны будут исклю-
чить любые недобросовестные действия, 
например перестать навязывать гражда-
нам страховку при оформлении кредита. 
Участники рынка поддерживают ново-
введение, однако отмечают, что на его ре-
ализацию может уйти до шести лет.

Идея саморегулирования банковско-
го рынка обсуждается давно, но только 
сейчас регулятор решил сделать первый 
шаг к этому. Недавно в ЦБ состоялось 
первое совещание на эту тему с участи-
ем представителей финансовых орга-
низаций, рассказал «Известиям» вице-
президент Ассоциации банков России 
Анатолий Козлачков. В ЦБ «Извести-

ям» подтвердили, что начали разработ-
ку специальной концепции введения са-
морегулирования отрасли.

— Банк России считает, что стандар-
тизация в банковской сфере, связанная 
с защитой прав потребителей, повысит 
качество предоставляемых банками ус-
луг и уровень удовлетворенности ими. 
Сейчас данная тема почти не урегули-
рована ни законами, ни какими-либо 
обязательными стандартами, — заяви-
ли в пресс-службе ЦБ.

В регуляторе добавили, что «саморе-
гулирование банковской деятельности 
предполагает гибкий, но в то же время 
эффективный подход».

Ныне у регулятора нет полномочий 
обязать банки соблюдать какие-либо 
требования по взаимоотношениям с кли-
ентами, если по факту нет нарушения за-
конодательства. И зачастую кредитные 
организации этим активно пользуются. 
Например, предлагают гражданам инве-
стиционное страхование жизни, уверяя, 
что это то же, что и высокодоходный де-
позит. Но по факту может оказаться, что 
прибыль ИСЖ даже меньше, чем у вклада, 
а при досрочном снятии денег могут от-
дать не всю сумму.

Также банки зачастую навязывают 
страховку при оформлении потреби-
тельского кредита. По последним дан-
ным ЦБ, в октябре количество жалоб 
граждан в отношении финансовых орга-
низаций выросло по сравнению с прош-
лым месяцем на 24% и составило почти 
11 тыс. Регулятор отмечал, что традици-
онно самую значимую часть — 39% — за-
нимают обращения, связанные с потре-
бительским кредитованием.

Чтобы ЦБ мог напрямую регулировать 
взаимоотношения банков и клиентов, 
нужно вносить изменения в законода-
тельство. Вместе с тем на других рын-
ках (микрофинансирование, взыскание 
долгов, страхование и так далее) эффек-
тивно зарекомендовало себя именно са-
морегулирование — когда сами участни-
ки вырабатывают для себя правила игры 
и договариваются им неукоснительно 
следовать. Саморегулирование распо-
лагает большими возможностями, чтобы 
заставить своих участников не нарушать 
принятые правила и стандарты. Край-
няя мера — исключение недобросовест-
ного игрока из СРО, после чего он теряет 
возможность вообще работать на рынке. 
Будет ли это правило распространяться 
на банковский рынок, пока не решено. 

Различные стандарты ответственно-
го поведения разрабатываются и сейчас, 
но они носят рекомендательный харак-

тер, констатировал Анатолий Козлачков. 
Но пока на этом рынке нет саморегули-
рования, правила не смогут стать обяза-
тельными для всех банков, добавил он.

Участники других финансовых рын-
ков, на которых саморегулирование уже 
введено, полагают, что новшество будет 
на пользу и банкам, и клиентам. По сло-
вам директора СРО «МиР» (рынок микро-
финансирования) Елены Стратьевой, это 
станет еще одним барьером кредитным 
организациям для использования се-
рых схем. Кроме того, потребитель по-
лучит еще один инструмент воздействия 
на банки, нарушающие его права. У граж-
дан появится дополнительная защита 
и возможность пожаловаться. Также на-
селение сможет рассчитывать на содей-
ствие в решении конфликтных ситуаций, 
добавила Елена Стратьева.

Переход банков на саморегулирова-
ние может занять 5–6 лет, считает дирек-
тор по комплаенсу банка «Ак Барс» Айдар 
Багавиев. По мнению управляющего ди-
ректора по розничным продуктам Абсо-
лют-банка Антона Павлова, может воз-
никнуть сложность согласования всеми 
банками внедряемых стандартов и под-
ходов. Он обратил внимание, что введе-
ние единых жестких правил может при-
вести к исчезновению индивидуального 
подхода к клиенту и возможности пред-
лагать уникальные продукты и услуги.

A В пресс-службе Домоде-
дово рассказали «Извести-

ям», что поддерживают возможность 
возврата НДС в «чистой зоне» аэро-
порта. 

Сейчас выдача наличных по tax 
free оформляется преимущественно 
через пункты обмена валюты в «гряз-
ной зоне» воздушных гаваней, то есть 
до прохождения всех досмотровых 
процедур. Действующее законода-
тельство содержит ограничения 
по работе обменных пунктов в «чис-
той зоне», то есть после прохождения 
таможенного и пограничного контро-
ля. Но эти ограничения планируется 
снять. Вопрос о создании соответству-
ющих условий Минпромторг прора-
батывает в рамках поручений перво-
го зампреда правительства Антона 
Силуанова о дальнейшей реализации 
пилотного проекта по внедрению сис-
темы tax free в России, заявили «Извес-
тиям» в ведомстве.

Но есть и другая причина необходи-
мых изменений: аэропорты хотят пре-
дотвратить риски, связанные с переда-
чей товаров третьим лицам. Об этом 
«Известиям» рассказала глава дирек-
ции по взаимодействию с госоргана-
ми Шереметьево Людмила Лихачева.

— Если пассажир хочет получить 
наличные, он возвращается (из тамо-
женной зоны. — «Известия») в «грязную 
зону» и подходит к банкам. Они нахо-
дятся в шаговой доступности, но есть 
риск того, что, когда он выходит обрат-
но, может отдать или перепродать эти 
вещи. Таким образом, товар де-юре 
может не пересечь границу, — пояс-
нила она.

Впрочем, пока такой проблемы 
ни в Шереметьево, ни в Домодедово 
не выявили, сообщили их представи-
тели. 

�� В ТЕСТОВОМ РЕЖИМЕ

Система tax free заработала в тестовом 
режиме с 10 апреля в Москве, Санкт-
Петербурге, Красногорске и Сочи. Сей-
час она распространена на 12 городов. 
Пилотный проект по tax free действу-
ет до конца 2018 года, его планирует-
ся продлить до конца 2019-го. Распро-
странение на всю Россию ожидается 
с 2020 года, но пока это решение не при-
нято.

Иностранцы могут претендовать 
на возвращение НДС с покупок при 
приобретении товаров на сумму бо-
лее 10 тыс. рублей в течение одно-
го дня. Изначально специальный чек 
tax free оформляется в магазинах, 
подключенных к системе. По приез-
де в аэропорт до сдачи багажа нужно 

показать в таможенной зоне товары 
с чеками, этикетками изготовителя 
и в заводской упаковке. Сотрудники 
таможни ставят на документы tax free 
штамп, подтверждающий, что товар 
вывезен из страны. Возврат денеж-
ных средств можно оформить на кар-
ту или наличными. При возврате сум-

Экономика и бизнес

Разменяли пятисотку 
ЦБ оставил в стране 490 банков

Татьяна Гладышева, Инна Григорьева

С начала 2013 года число банков 
в России снизилось почти вдвое — 

сейчас их менее 500, следует из дан-
ных ЦБ, которые проанализировали 
«Известия». Но даже такое количество 
кредитных организаций не нужно рос-
сийской экономике: 90% активов при-
ходится на топ-30 финансовых инсти-
тутов, бизнес остальных слишком мал, 
полагают эксперты. Банков неизбежно 
будет меньше, и это общемировая тен-
денция. Однако россияне могут не за-
метить перемен: в отличие от жителей, 
например, США граждане РФ не склон-
ны использовать наличные. ЦБ уже от-
читался о рекордном росте перево-
дов с карты на карту. Цифровизация 
повседневной жизни сделает банки 
независимыми от физической инфра-
структуры, а их клиентам даст набор 
простых и дешевых услуг.

На 1 ноября 2018 года тенденция 
на снижение количества банков в Рос-
сии преодолела психологическую от-
метку — 500 организаций. Их оста-
лось 490, следует из статистики ЦБ, 
которую проанализировали «Извес-
тия». Хотя еще в 2013 году в России 
работали 956 финансовых институ-
тов. Почти шесть лет продолжает-
ся оздоровление банковской систе-
мы, все это время регулятор выводил 
с рынка неэффективных и недобро-
совестных игроков. Этот же процесс 
уже привел к снижению количества 
филиалов банков на душу населения. 
По данным ЦБ, в текущем году на мил-
лион россиян приходится 211 отделе-
ний кредитных организаций, в 2013-м 
было 325.

Уже сейчас 90% активов банков-
ской системы приходится на топ-30 
кредитных организаций, отметила 
старший аналитик BCS Global Markets 
Елена Царева. Это означает, что они 
фактически обслуживают экономику, 
а бизнес остальных игроков слишком 
мал. Обычно это региональные орга-
низации с небольшим числом кли-
ентов. Активы банков за пределами 
топ-200 за последние два года сокра-
тились с 1,6 до 1 трлн рублей, отметил 
главный аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин.

Результатом этого процесса ста-
ла консолидация: крупные банки ску-
пают бизнес маленьких региональ-
ных игроков, чтобы обеспечить себе 
рост сети и приток новых клиентов. 
И это уже общемировая тенденция. 
Наиболее показательным стал при-

мер США с их огромной территори-
ей и нетипичной склонностью на-
селения к расчетам наличными, что 
требовало большого числа регио-
нальных банков, рассказал анали-
тик «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин. По данным Федеральной 
корпорации по страхованию депози-
тов США (FDIC), в 1990 году в стране 
было 12,3 тыс. банков, в 2000 году — 
8,58 тыс., в 2010-м — 6,52 тыс. и к кон-
цу 2018 года осталось лишь 4,774 тыс. 

То есть темпы консолидации сектора 
в России соответствуют общемиро-
вым, резюмировал аналитик.

Но, как показала практика, закры-
тие банков не мешает развитию сек-
тора. На этой неделе ЦБ сообщил о ре-
кордном росте объема P2P-переводов, 
когда граждане перечисляют день-
ги друг другу на банковские карты — 
за десять месяцев сумма достиг-
ла 19 трлн рублей. Это больше, чем 
за весь 2017 год. Кредитование физ-

лиц в 2018-м росло рекордными тем-
пами — на 22%, а на счетах россия-
не держат 27,1 трлн рублей, добавил 
Дмитрий Монастыршин.

Современные технологии и законо-
дательство позволяют банкам оказы-
вать услуги в любом регионе без физи-
ческого присутствия, отметил Тимур 
Нигматуллин. Более того, такая мо-
дель сокращает расходы. Например, 
ЦБ сейчас пытается внедрить необы-
чайно успешный опыт Швеции — сис-
тему быстрых и дешевых платежей при 
помощи смартфона. Такой подход ра-
дикально снижает зависимость бан-
ковской системы от отделений и бан-
коматов, пояснил эксперт. Однако 
в России по-прежнему есть места, где 
нет не только интернета, но и мобиль-
ной телефонной связи. А для оказания 
дистанционных банковских услуг не-
обходим устойчивый интернет-сиг-
нал. В таких регионах дольше будут 
использовать наличные деньги.

Взрывной рост переводов с кар-
ты на карту снизит использование 
наличных в российской экономике, 
а удаленная идентификация и мо-
бильный банкинг должны решить 
проблему равного доступа к услу-
гам. Цифровизация экономики начи-
нается с населения, компании связа-
ны необходимостью вести бумажную 
отчетность, однако и для них банки 
разрабатывают цифровые гаран-
тии и аккредитивы. Кредитных орга-
низаций станет меньше, а услуг боль-
ше — уже сейчас острая конкуренция 
между крупнейшими игроками пре-
вращает их из финансовых посредни-
ков в глобальные экосистемы.

Тариф на вывоз мусора может вырасти в полтора-два раза — до 100–150 рублей | 
ТАСС | Донат Сорокин

Иностранцы смогут вернуть наличные по tax free после прохождения паспортного 
и таможенного контроля | ТАСС | Сергей Бобылев

Оздоровление банков-
ской системы привело 
к снижению количества 
филиалов на душу на-
селения — в текущем 
году на миллион росси-
ян приходится 211 от-
делений кредитных 
организаций, в 2013-м 
было 325

С вещами на вылет
Пункты возврата tax free в аэропортах хотят перенести в «чистую зону»



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 14 декабря 2018

мы на карту пассажир запечатывает 
документы с отметкой таможни и че
ками в специальный конверт, который 
сдается в ящик оператора tax free, рас
положенный обычно рядом с пунктом 
осмотра. Наличными возврат налога 
можно получить в пунктах банков — 
партнеров операторов.

Сейчас наличными можно полу
чить возврат не во всех аэропортах, 

участвующих в пилоте, а только в мо
сковских. При этом схемы разные.

В Домодедово багаж после про
верки товаров сдается на месте, ря
дом с пунктом оформления tax free, 
что позволяет сотруднику таможни 
проконтролировать процесс, рас
сказал «Известиям» представитель 
аэро порта. Уже после этого пас
сажир может или вернуть НДС на

личными в одном из двух обменных 
пунктов в зоне регистрации, или опу
стить документы в ящик оператора. 
Получить возврат НДС наличными 
на товары из ручной клади нельзя, 
только по прилете в страну прибы
тия. Во Внуково, как указано на сайте 
аэропорта, площадка для оформле
ния возврата НДС расположена ря
дом с банком, выходить в общую зону 
не потребуется, но специального ме
ста для сдачи багажа нет, как и в Ше
реметьево. У него же банки находят
ся за пределами таможенной зоны, 
и для получения наличных по tax 
free нужно из нее перейти в «гряз
ную зону» аэропорта.  

�� ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ 

Размещение пунктов выдачи налич
ных в «чистой зоне» — общемиро
вая практика. За рубежом пассажи
ров мотивируют получать там деньги, 
устанавливая более низкую комис
сию по сравнению с пунктами в общей 
зоне аэропорта, сообщил «Извес тиям» 
главный редактор портала Avia.ru Ро
ман Гусаров.

Он подтвердил: риск передачи тре
тьим лицам товаров по tax free, оформ
ленных в «грязной зоне», действитель
но есть. 

— В Россию прибывает много ино
странцев из соседних государств, у ко
торых есть здесь друзья и родственни
ки, поэтому возникает большое поле 
для злоупотреблений, — пояснил экс
перт. 

Технически решение Минпромтор
га — способ предотвратить такие ситу
ации, но даже прошедший паспортный 
контроль пассажир может вернуться 
в общую зону аэропорта, и таможен
ные органы не смогут это отследить, 
сказал «Известиям» исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантеле
ев. Но если злоупотребления при раз
мещении пунктов выдачи наличных 
по tax free в «чистой зоне» и будут, они 
станут носить точечный характер, по
лагает он.

В ФТС оперативно не смогли от
ветить на вопрос «Известий» об от
ношении к инициативе. В Минтрансе 
заявили, что в курсе темы, но от до
полнительных комментариев воздер
жались.

по включению мест размещения отхо
дов в государственный реестр (ГРОРО), 
рассказали в ведомстве. По этому во
просу министерство взаимодействует 
с ФАС и Рос природнадзором.

— Чтобы исключить риск срыва 
сроков, Минстрой направил письмо 
в прокуратуру с просьбой провести 
проверку исполнения закона об отхо
дах органами исполнительной влас
ти в отстающих субъектах, — напом
нили в Минприроды.

По данным ведомства, все 85 субъ
ектов утвердили территориальные 
схемы обращения с отходами, ре
гиональные программы приняты 
в 82 субъектах (среди отстающих — 
Ивановская область, Северная Осе
тия и Москва). В прессслужбах рес
публики и столичного департамента 
ЖКХ не ответили на запрос «Извес
тий». Правда, для столицы, Санкт
Петербурга и Севастополя готовится 
отсрочка — там «мусорная» реформа 
завершится до 1 января 2022 года, так 
как городам федерального значения 
запрещено строить полигоны на сво
ей территории. Соответствующие по
правки одобрило правительство, за
конопроект сейчас рассматривается 
в Госдуме.

В прессслужбе комплекса ЖКХ 
и энергетики правительства Иванов
ской области «Известиям» сказали, 
что субъект работает по новой сис
теме обращения с коммунальными 
отходами уже в течение полутора лет. 

— Что касается проекта регио
нальной программы по обращению 
с ТКО... доработка документа велась 
с участием жителей Ивановской об
ласти. В настоящее время проект 
программы проходит публичные 
слушания и завершающий этап согла
сования, — сообщили в прессслужбе.

�� УГРОЗА КОЛЛАПСА

Новый механизм работы с мусором 
должен был заработать еще 1 января 
2017 года. Поскольку не все субъек
ты успели принять территориальные 
схемы и выбрать операторов, прави

тельство решило сдвинуть сроки ре
формы на два года. Но до сих пор не
которые регионы рискуют не успеть 
подстроиться под новые правила.

Врио губернатора Курганской об
ласти Вадим Шумков в ходе встречи 
с вицепремьером Алексеем Горде
евым 10 декабря признал, что ни с ин
фраструктурной, ни с финансовой 
точек зрения область пока не готова 
к переходу на новую систему. В част
ности, вызывает опасения завышен
ный размер предполагаемого тарифа 
по сбору и утилизации мусора. Явные 
недочеты и упущения есть и в схеме 
обращения с ТКО, привела его слова 
прессслужба правительства.

Алексей Гордеев, в свою очередь, 
сообщил, что правительство обсуж
дает ряд адаптивных мер для реги
онов, чтобы модернизация сферы 
обращения коммунальных отходов 
прошла для населения максимально 
комфортно. Такие меры должны быть 
приняты до конца года.

Основная масса регионов запусти
ла процесс по переходу на новую сис
тему, однако коегде есть существен
ные недочеты, отметил гендиректор 
ассоциации «ЖКХ и городская среда» 
Алексей Макрушин.

— Во многих регионах выбра
ны операторы, поэтому статисти
ка к 1 января, конечно, улучшится. 
Но в то же время есть и отставания. 
Я думаю, что в ряде субъектов про
изойдут какието задержки по пере
ходу, но это не означает, что реформу 
надо переносить или откладывать, ее 
надо доводить до конца, — подчерк
нул эксперт.

�� ЗАНИЖАЮТ ТАРИФ

Тарифная кампания завершится 
20 декабря, отметил Руслан Губай
дуллин. Он считает, что большин
ство субъектов успеет установить 
новые цены за вывоз и захоронение 
мусора.

— Кто не успеет, с того спросят, — 
отметил он.

В то же время продолжаются дис
куссии относительно размера тарифа, 
подтвердил эксперт. Дело в том, что 
большинство утвержденных террито
риальных схем недостоверны, то есть 
учитывают не весь объем произво
димого мусора или указывают не
правильные схемы транспортиров
ки отходов. Изза этого невозможно 
просчитать реальную стоимость ус
луг по обращению с ТКО.

Источник на рынке рассказал «Из
вестиям», что занижение объемов 
в некоторых субъектах достигает 
40%. Это происходит потому, что за
казчик не проверяет качество рабо
ты фирмы, подготовившей терсхему. 
Почти везде в начале года эти доку
менты, скорее всего, будут корректи
роваться, тогда как изменить тарифы 
уже будет невозможно, сетует Руслан 
Губайдуллин.

— Главы регионов стараются макси
мально снизить плату под различны
ми предлогами, это массовая история. 
Многие думают, что если утвердить 
не 120, а 89 рублей в месяц, то люди 
им за это будут благодарны, — счи
тает эксперт.

Но в итоге это может приве
сти к банкротству оператора и про
блемам с вывозом мусора, полага
ет он. 

В среднем один человек ежегод
но производит 400–500 кг мусора. 
Еще один способ уменьшить пла
ту — занизить этот норматив. Если 
он на бумаге становится в два раза 
меньше, то реальная неоплаченная 
часть может оказаться в лесу на не
легальном полигоне, который кон
тролирует черный бизнес, объяснил 
эксперт.

Рост не прост

Алексей Коренев

Финансовый аналитик

Росстат улучшил оценку роста эко-
номики России по итогам третьего 

квартала: ведомство полагает, что ВВП 
увеличился не на 1,3%, как они считали 
ранее, а на 1,5%. Давайте разберемся, 
почему Федеральная служба статисти-
ки вдруг пересмотрела свою первона-
чальную оценку.

В начале года ситуация для рос
сийской экономики складывалась 
очень хорошо: цены на нефть были 
высокими, а конъюнктура на экс
портном рынке — относительно бла
гоприятной. К тому же отдельным 
категориям бюджетников в рамках 
исполнения майских указов прези
дента увеличили зарплаты, а летом 
прошел чемпионат мира по футбо
лу — огромное количество приехав
ших к нам иностранцев разогна
ло рост розничного товарооборота. 
В итоге в первый раз за последние 
3,5 года реальные доходы росси
ян начали расти (это продолжалось 
с февраля по август), потребитель
ский спрос набирал обороты, кре
дитование, в том числе и ипотечное, 

било все рекорды. В общем, картина 
складывалась более чем радужная.

Однако затем последовали сра
зу несколько шоков. Сперва были 
введены санкции против россий
ских металлургических компаний, 
что не только существенно ударило 
по их операционным и финансовым 
показателям, но и вызвало замет
ное падение курса рубля. В августе 
изза нового пакета западных огра
ничительных мер снова рухнула на
циональная валюта, а затем, уже 
осенью, начала стремительно па
дать в цене и нефть.

В итоге уже с середины лета пока
затели развития отечественной эко
номики начали ухудшаться. Целевой 
уровень по инфляции на конец года, 
определенный в 4%, уже не выгля
дел как чрезмерно завышенный. Бо
лее того, возникли опасения, что еще 
до начала 2019 года индекс потреби
тельских цен может успеть взлететь 

выше означенных прогнозных зна
чений. Сейчас мы видим, что тем
пы роста инфляции в конце концов 
все же несколько снизились, пока
зав по итогам ноября значение в 3,8%. 
А это дает надежду, что к концу года 
мы все же выйдем на плановые 4%.

По итогам нынешнего года ВВП, 
как полагает Минэкономразвития, 

вырастет на 1,8%. Напомним, что 
за девять месяцев его рост соста
вил 1,7% (год к году), а в четвертом 
квартале ускорился до 2%. В номи
нальном выражении наш валовой 
продукт в конце этого года должен 
приблизиться к 100 трлн рублей.

Росстату вернуло оптимизм не
которое улучшение ситуации: 
по итогам первых девяти месяцев 
этого года рост российской эконо
мики составил 1,6%, а не 1,5%, как 
предполагали ранее.

Отчасти пересмотр ранее сделан
ных оценок в лучшую сторону осно
ван на снижении рисков введения 
западных санкций (предполагалось, 
что о них объявят еще в середи
не ноября, но сейчас детальное рас
смотрение ограничительных мер 
перенесено на начало следующего 
года). Также добавляют оптимизма 
перспективы того, что цена на нефть 
начнет расти благодаря договорен
ности ОПЕК+ о снижении объемов 
добычи нашего главного экспортно
го товара.

Тем не менее я бы предостерег 
от чрезмерно радужного восприя
тия перспектив следующего года. 
Повышение налоговой нагрузки 
на отечественный бизнес и граж
дан, связанное с ростом НДС до 20%, 
увеличение имеющихся и появле
ние новых акцизов, грядущие санк
ции (а они в том или ином виде все 
же будут приняты), риски курсо
вых колебаний национальной ва
люты и множество иных факторов 
не позволяют надеяться, что пер
вые дватри квартала 2019 года бу
дут для российской экономики лег
кими. Даже у Минэкономразвития 
на следующий год не слишком опти
мистичный прогноз. Министерство 
ожидает роста ВВП на 1,3%.

 

Шампанское ударит в кошелек

A Более того, Минфин уже 
подготовил проект прика

за, из которого следует, что эти мини
мумы вновь будут увеличены в конце 
2018 года или начале 2019го (на водку 
до 215 рублей за 0,5 л, коньяк — 388 руб
лей, бренди — 307 рублей).

�� ПУЗЫРЬКИ В ЦЕНЕ

Более реалистична минимальная роз
ничная цена на шампанское 180 рублей 
за бутылку, считает глава Центра иссле
дований федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз.

— Когда в 2016 году в отрасли вво
дили минимум 164 рубля, все пони
мали, что это высокая оценка. Как раз 
в 2017 году она стала реальной, — пояс
нил «Известиям» эксперт.

Он добавил, что шампанское 
не должно быть слишком доступным 
по цене. Но есть и более дешевые вари
анты: например, винные газированные 
напитки (продукция, которая содер
жит не менее 50% виноматериалов). Ва
дим Дробиз напомнил, что изначаль
но МРЦ выполняла на рынке важную 
роль: служила границей между ле
гальными и фальсифицированными 
напитками. Но с появлением системы 
госучета ЕГАИС эта функция переста
ла выполняться за счет минимальной 
розничной цены.

— Государство собирает акциз и НДС 
на этапе производства напитков, — от
метил эксперт. — Установление мини

мальных цен в оптовом и розничном 
звеньях с учетом наценки выполняет 
уже скорее социальную роль: прави
тельство стремится сохранять цено
вые минимумы на невысоком уровне.

По данным оператора фискаль
ных данных «Такском», средняя роз
ничная цена на шампанское по России 
в декаб ре составила 511 рублей за бу
тылку, по сравнению с прошлым годом 
цифра практически не изменилась. Ос
новные продажи приходятся на напит
ки, стоимость которых не превышает 
800 рублей. Продажи игристого в дека
бре 2018 года выросли на 46% по сравне
нию с аналогичным периодом прошло
го года. При этом почти треть оборота 
напитка в РФ приходится на отече
ственные продукты, тогда как на на
питки из Италии — 5%, Франции — 3%.

�� МИНИМУМ НА ВСЕ

Эксдепутат Госдумы Виктор Звагель
ский, ранее курировавший в нижней па
лате парламента алкогольную отрасль, 
также рассчитал, что минимальная 
цена бутылки шампанского не должна 
превышать 180 рублей. Но, для того что
бы решить проблему конкуренции шам
панского с винными напитками и гази
рованными игристыми винами, которые 
производятся неклассическими спосо
бами (вместо брожения используется 
газификация), можно установить МРЦ 
на все эти категории на уровне 200 руб
лей, отметил эксперт. 

Ранее Минфин планировал уста
новить МРЦ и на винные напитки. 
Производство последних не требует 
больших затрат благодаря тому, что из
готовители могут использовать лишь 
50% виноматериалов. В итоге цена 
ниже, а потребители не всегда ясно 
понимают, что покупают.

Хотя в Минсельхозе видели другой 
путь решения этой проблемы. Ранее 
в ведомстве «Известиям» говорили, 
что винные напитки — это товарсуб
ститут (заменитель) вина. Не следует 
создавать условия для его производ
ства и продажи. Поэтому в министер
стве в прошлом году предлагали по
высить акциз на него с 18 до 36 рублей 
на 1 литр. В ведомстве были уверены, 
что после повышения акциза винные 
напитки возрастут в цене, что поспо
собствует постепенному сокращению 
их товарооборота на рынке. По замыс
лу авторов инициативы, это освобо
дит место на полке для натуральных 
вин.

Ранее предлагалось также указы
вать на этикетках винодельческой 
продукции точное указание вида на
питка — вино столовое, шампанское, 
винный напиток или газированный 
винный напиток. Это необходимо, что
бы не вводить потребителей в заблуж
дение. Так, под видом шампанского, на
пример, в похожей бутылке, а иногда 
и со словом «шампанское» на этикет
ке продается вино игристое газирован
ное по более низкой цене. 
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Надувной часовой
Важные военные объекты будут охранять аэростаты

Александр Круглов, Павел Иванов

Вооруженные силы получат привяз-
ные аэростаты нового поколения. 

Официальное название комплексов — 
АКВ-05. Они были испытаны в Сирии 
на базе Хмеймим и во время операции 
по освобождению Пальмиры. Аэроста-
ты с системой видеонаблюдения и теп-
ловизорами планируется использовать 
для охраны важных военных объек-
тов. Первая партия обойдется военным 
в 120 млн рублей. По мнению экспертов, 
комплексы станут универсальными но-
сителями для высокотехнологичных на-
блюдательных систем.

В 2018 и 2019 годах в войска посту-
пят мобильные аэростатные комплек-
сы АКВ-05 стоимостью 120 млн рублей, 
рассказали «Известиям» в Мин обороны. 

АКВ-05 сейчас испытываются в Си-
рии, где активно применяются для ох-
раны и контроля района, прилегающего 
к базе Хмеймим. В 2016 году комплексы 
следили за боевыми действиями в небе 
над Пальмирой во время проведения 
операции по ее освобождению. Вся ин-
формация с аэростатов передавалась 
в режиме реального времени в Нацио-
нальный центр управления обороной.

В штатном исполнении АКВ-05 пред-
ставляет собой оптико-электронную 
систему видеонаблюдения со встроен-
ным тепловизором, которая ведет круг-
лосуточное наблюдение. Мощная ка-

мера позволяет рассмотреть номерной 
знак машины с высоты 300 м на удале-
нии более 2 км. При нормальных метео-
рологических условиях видеоразведка 
эффективна в радиусе 10 км.

В перспективе на аэростаты пла-
нируется ставить и другое оборудова-
ние. В том числе радары, средства связи, 
радиотехнической разведки и радио-
электронной борьбы, а также системы 
целеуказания. Комплекс может стать ме-
теостанцией, ретранслятором связи или 
радиолокационной станцией, способ-
ной обнаруживать цели в радиусе 200 км.

В качестве несущего газа для при-
вязного аэростата используется гелий, 
которым заполняется баллон объемом 
50 куб. м. Аэростат способен удержи-
вать на рабочей высоте от 300 до 1000 м 
оборудование весом до 16 кг. Макси-
мальная продолжительность полета — 
75 часов.

Бортовой компьютер аэростата по-
стоянно считывает параметры окру-
жающей среды, в том числе скорость 
и направление ветра, влажность и тем-
пературу окружающего воздуха, и кор-
ректирует положение баллона. Ком-
плекс рекомендуется использовать 
при скорости ветра 15 м/с, но при не-
обходимости он не покинет свой пост 
и при порывах до 25 м/с. В крайнем слу-
чае аэростат держать будут у земли в на-
полненном состоянии, привязав его так 
называемыми штормовыми ремнями.

Об аэростатах, которые стоят относи-
тельно дешево, вспомнили с появлением 
высокотехнологичных миниатюрных си-
стем разведки, пояснил «Известиям» во-
енный эксперт Вадим Козюлин.

— Аэростаты поднимают на большую 
высоту высокотехнологичные наблюда-
тельные системы, что значительно по-
вышает их эффективность, — рассказал 
эксперт. — Такие комплексы снабжены 
колоссальным количеством датчиков 
и сенсоров, которые контролируют про-
исходящее на земле. В систему зашита 
мощная база данных с подробной кар-
той местности, которая актуализиру-

ется в режиме реального времени. Как 
только происходят какие-то измене-
ния, например, уезжает автомобиль, 
перемещаются люди или начинаются 
какие-то работы, включается програм-
ма обработки данных.

Искусственный интеллект отслежи-
вает ситуацию, анализирует изменения 
и, если обнаруживает какую-то подо-
зрительную динамику, сигнализирует 
об этом. Это позволяет своевременно 
выявлять угрозы, отметил эксперт. 

Опыты по применению аэростатов 
для связи проводились во время вой-
ны СССР в Афганистане. Было установ-
лено, что такие системы увеличивают 
дальность радиообмена в четыре-пять 
раз по сравнению с наземными сред-
ствами. Современные технологии и ма-
териалы сделали аэростаты более безо-
пасными в эксплуатации. Среди плюсов 
таких комплексов — возможность про-
должительного нахождения над одной 
точкой, высокое качество передаваемо-
го сигнала. Аэростаты позволяют нала-
дить связь там, где невозможно проло-
жить кабель или оперативно развернуть 
сеть подвижных узлов коммуникации — 
например, в горах или в арктической тун-
дре. Такие комплексы гораздо дешевле 
наземных средств, которых требуется 
на порядок больше для покрытия сиг-
налом той же территории.

Крылья Каспия
Минобороны разворачивает на море спасательный авиаотряд

Алексей Михайлов, Богдан Степовой

Н а Каспийском море будет развернут 
воздушный поисково-спасатель-

ный отряд. В него войдут специальные 
Ми-14ПС и самолеты-амфибии Бе-200. 
Каспийская флотилия впервые обза-
ведется собственной авиацией. Даже 
в СССР своих самолетов и вертолетов 
в мирное время у нее не было. Только 
в годы Гражданской и Великой Отече-
ственной войн в составе флотилии не-
продолжительное время числились от-
дельные авиационные эскадрильи. 

Военное ведомство приняло прин-
ципиальное решение о создании 
в 2019 году воздушного поисково-спа-
сательного отряда Каспийской фло-
тилии, сообщили «Известиям» в Мин-
обороны. На его вооружение поступят 
вертолеты Ми-14ПС и реактивные само-
леты-амфибии Бе-200. Воинская часть 
станет своеобразной испытательной 
площадкой для эксплуатации принци-
пиально новой для флота спасательной 
техники — самолетов Бе-200 — и выра-
ботки оптимальной тактики морских 
поисково-спасательных операций.

Вошедшие в новый авиаотряд типы 
летательных аппаратов считаются 
гражданскими. Поисково-спасатель-
ный вариант Бе-200 предназначен для 
тушения пожаров, охраны акваторий, 
экологических миссий, перевозки пас-
сажиров и грузов. Вертолеты-амфибии 
Ми-14ПС выпускали в 1970–1980-е годы 
для тех же целей.

Оба летательных аппарата могут 
взлетать и садиться на воду, что дела-
ет их идеальными спасателями, счита-
ет военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Каспийское море нельзя назвать 
спокойным, и спасателям там всегда 
найдется работа, — рассказал он «Извес-
тиям». — Бе-200 никогда, а Ми-14ПС в по-
следние годы не использовались в ВМФ 
России, поэтому морякам-каспийцам 
предстоит не только освоить новую для 

себя технику, но и определить тактику 
ее применения. Ми-14ПС снимут с хра-
нения и модернизируют. А вот Бе-200 
придется подождать  —  контракты 
на их закупку не подписаны.

Россия никогда не держала на Каспии 
мощные авиационные группировки, что 
было продиктовано геополитическим 

положением региона. Долгие годы море 
считалось внут ренним и было располо-
жено далеко от основных театров воен-
ных действий. Во время Гражданской 
войны небольшие авиасоединения 
гид росамолетов были у обеих сторон, 
но сразу после ее окончания красные 
части расформировали.

Свои самолеты Каспийская флоти-
лия вновь получила накануне Вели-
кой Отечественной войны. В ноябре 
1939 года в ее состав вошел морской 
разведывательный авиаотряд, в кото-
ром числились гидросамолеты МБР-12. 
Силы были невелики — по состоянию 
на 22 июня 1941 года в составе ВВС 

флотилии имелось, по разным данным, 
от 13 до 18 машин. Уже в 1948 году в свя-
зи с реорганизацией ВВС ВМФ авиаци-
онные части были расформированы.

Усиливать флотилию военными 
самолетами нет необходимости. По-
сле подписания прикаспийскими го-
сударствами Конвенции о правовом 

статусе Каспийского моря предпо-
сылок к взаимным территориальным 
или экономическим претензиям в ре-
гионе не осталось, отметил президент 
Академии геополитических проблем 
генерал-полковник Леонид Ивашов.

— В ходе переговоров все прикас-
пийские страны пошли на уступки, 
продемонстрировав способность 
к взаимовыгодному диалогу, — расска-
зал «Известиям» эксперт. — Не сомне-
ваюсь, что и в дальнейшем все проб-
лемы вокруг Каспия будут решаться 
путем политического взаимодей-
ствия, а сложившаяся модель коллек-
тивной безопасности послужит при-
мером для других регионов.

Сейчас регион стабилен. Равнове-
сие нарушить могут только сторонние 
игроки, но конвенция фиксирует по-
ложение о недопущении на Каспий во-
оруженных сил внерегиональных дер-
жав, отметил Леонид Ивашов.

В СССР из-за удаленности реги-
она от посторонних глаз на полиго-
нах флотилии проводились испыта-
ния принципиально новой техники. 
Например, экраноплана «Лунь», ко-
торый за размеры прозвали каспий-
ским монстром. Однако к авиации его 
отнести нельзя — по международной 
классификации экранопланы счита-
ются судами.

Армия

Гаубица с доставкой
Разработан мобильный вариант арткомплекса 
«Коалиция»

Алексей Рамм, Федор Горбунов

Д ля Вооруженных сил создадут но-
вую буксируемую гаубицу на базе 

новейшего артиллерийского комплек-
са «Коалиция-СВ». Ее будут перево зить 
на прицепе специальными тягачами. 
На военном сленге такие гаубицы на-
зывают кабриолетами. Ранее планиро-
валось, что «Коалиции» будут только 
в мобильном варианте — на гусеничном 
или автомобильном шасси. Решение 
о создании новой буксируемой гауби-
цы было принято по итогам операции 
в Сирии. Она легче, ее можно перебра-
сывать авиацией в горы или в другую 
отдаленную местность, в том числе 
в Арктику. 

В Минобороны «Известиям» рас-
сказали, что началась разработка 
буксируемой гаубицы на базе 152-мм 
орудия 2А88, которое установлено 
на самоходной артиллерийской уста-
новке (САУ) «Коалиция-СВ». Новый ва-
риант будет готов к испытаниям уже 
в следующем году. Сирийский опыт 
показал, что Вооруженным силам 
нужна мощная, дальнобойная и ско-
рострельная буксируемая гаубица.

Новый вариант 152-мм орудия 
от «Коалиции-СВ» будет отвечать 
этим параметрам. При этом он дол-
жен быть гораздо дешевле в произ-
водстве, а также гораздо компактнее, 
чем имеющееся орудие САУ, чтобы его 
можно было перебрасывать авиацией 
в горы или в другую отдаленную или 
труднодоступную местность. Не ис-
ключено, что для этого изменят дли-
ну ствола гаубицы — он будет короче, 
чем у установленной на танковом шас-
си артсистемы.

Сейчас основная буксируемая 
152-мм артсистема в российской ар-
мии — гаубица «Мста-Б». Это орудие 
изначально разрабатывалось в конце 
1980-х годов для САУ «Мста-С», а не как 
самостоятельная артсистема. Теперь 
такой же путь повторит орудие, ко-
торое делали специально для САУ 
«Коалиция-СВ».

Официально работы по созда-
нию «Коалиции-СВ» начались еще 
в 2006 году. В 2011-м был завершен этап 
выпуска рабочей конструкторской 
документации для колесного и гусе-

ничного вариантов системы, а так-
же транспортно-заряжающей маши-
ны. К 2013 году были изготовлены два 
опытных образца самоходки на шас-
си танка Т-90, а в 2014-м выпущена се-
рия из 10 единиц. Именно эти машины 
в 2015 году приняли участие в юбилей-
ном Параде Победы на Красной пло-
щади, что считается официальной 
премьерой «Коалиции-СВ». По пла-
нам Минобороны, к 2020 году как ми-
нимум 70% артиллерии в Сухопутных 
войсках будет представлено новей-
шими образцами. В числе таких арт-
систем и «Коалиция».

Эти самоходки превосходят совет-
ские и последние западные аналоги 
по своим основным тактико-техни-
ческим характеристикам. «Коалиция» 
может поражать цели на расстоя-
ние до 70 км при скорострельности 
до 16 выстрелов в минуту. Для срав-
нения: советская «Мста-С» выпуска-
ет 10 снарядов в минуту на расстояние 
до 30 км. Как рассказывал в интервью 
«Известиям» начальник Ракетных 
войск и артиллерии (РВиА) Сухопут-
ных войск генерал-лейтенант Миха-
ил Матвеевский, инновационный ре-
жим стрельбы «Коалиции» называется 
«Шквал огня»: несколько снарядов, вы-
пущенных из одного орудия под раз-
ными углами, одновременно достига-
ют цели. Этот комплекс — первый шаг 
на пути роботизации артиллерийских 
систем. В нем создано безлюдное бое-
вое отделение, а процессы подготов-
ки орудия к стрельбе осуществляются 
автоматически, без участия человека.

Решение о разработке гаубицы 
на базе «Коалиции-СВ» поможет со-
хранить традицию постановки на кон-
вейер дуплексов: самоходная установ-
ка — буксируемая гаубица, отметил 
военный эксперт Алексей Хлопотов.

— Есть две причины начать произ-
водить буксируемый вариант «Коа-
лиции», — рассказал он «Известиям». — 
Во-первых, это будет более мобильная 
система — ее можно перевозить даже 
вертолетами, закрепив на специаль-
ной внешней подвеске. Во-вторых, 
унификация стволов и казенников 
удешевит производство и обслужи-
вание обеих гаубиц.

Сейчас завершается разработка це-
лой линейки вооружения батальон-
ного звена «Набросок». Также идет 
наращивание возможностей недав-
но поступивших на вооружение РСЗО 
семейства «Торнадо» за счет расшире-
ния номенклатуры реактивных снаря-
дов. Кроме того, будет принят на во-
оружение противотанковый ракетный 
комплекс «Корнет-Д1», способный по-
ражать высокозащищенные объекты 
и низколетящие воздушные цели.

Самолет-амфибия Бе-200 может не только найти пострадавших, но и поднять их с поверхности воды | ТАСС | Валерий Матыцин

Аэростаты — надежная и удобная платформа для размещения видеокамер, радаров и тепловизоров | ТАСС | Алексей Филиппов

Сирийский опыт пока-
зал, что вооруженным 
силам нужна мощная, 
дальнобойная и скоро-
стрельная буксируемая 
гаубица

Бе-200 — российский самолет- 
амфибия, разработанный 
ТАНТК им. Г.М. Бериева. Сей-
час он считается одним из наи-
более эффективных в мире для 
тушения природных пожаров. 
Планируется, что Минобороны 
получит первый самолет в по-
исково-спасательной комплек-
тации в 2019 году.

Справка «Известий»

АКВ-05  состоит из наземного 
пункта управления на базе авто-
мобиля повышенной проходимо-
сти, привязного аэростата, аэро-
статной электромеханической 
лебедки в прицепе и подвижно-
го газозаправочного комплекса. 
Подробные сведения о техниче-
ской начинке не разглашаются. 
Известно, что комплекс обслужи-
вается расчетом из шести человек.

Справка «Известий»
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Добрая воля и долгие деньги

Кирилл Крок

Директор Театра имени Вахтангова

Вскоре вступит в силу закон о нало-
говых льготах для меценатов, ока-

зывающих финансовую поддержку 
государственным и муниципальным уч-
реждениям культуры. Это позволит ре-
гионам увеличить максимальный раз-
мер социального налогового вычета 
по НДФЛ, предоставляемого гражда-
нам-меценатам, с 25 до 30% от суммы 
дохода, юридическим лицам — до 100% 
вычета по налогу на прибыль.

Судьба у этого закона непростая. 
Казалось бы, на не самые существен-
ные поправки ушло целых два года. 
Важно было сделать так, чтобы люди, 
жертвующие свои личные деньги 
на культуру — театры, музеи, галереи, 
библиотеки, могли данные затраты 
включать в налогооблагаемую базу. 
И теперь вопрос решен. 

Конечно, появились и критики, 
считающие, что процент недоста-
точно высок и вряд ли новые поправ-
ки каким-то положительным обра-
зом скажутся на меценатстве в сфере 
культуры. Я же рассматриваю это как 
первый шаг государства к формиро-
ванию партнерского софинансирова-
ния отраслей культуры и искусства. 
Пусть он и небольшой — пока всего 
шажочек, но наша страна сделала его 
в верном направлении.

Теперь с законом нужно начинать 
работать и через какое-то время 
выходить с новыми инициатива-
ми, добиваться того, чтобы для лю-
дей бизнеса поддержка культуры 
была не только жестом доброй воли, 
но и выгодным вложением. Было бы 
хорошо, если бы каждое физическое 

лицо могло пожертвовать часть свое-
го подоходного налога (на сегодня со-
ставляет 13%) на какие-то социально 
ориентированные проекты.

К примеру, я хочу помочь детскому 
дому и знаю, что могу попросить бух-
галтерию перечислить определенный 
процент от своего подоходного нало-
га в его пользу. На мой взгляд, это иде-
альная схема благотворительности 
для бизнеса и физических лиц, но нам 
еще только предстоит прийти к этому 
в будущем.

Сегодня меценатство в России — 
это практически только добрая 
воля бизнесменов и людей, нерав-
нодушных к искусству. Как прави-
ло, оно в нашей стране работает либо 
по указанию сверху, либо благодаря 
каким-то личным знакомствам и до-
верительным контактам.

Многие люди, занимающиеся 
в России бизнесом, прекрасно пони-
мают, что он должен быть социаль-
но ориентированным. На самом деле 
им (допускаю, что не всем, но в целом 
тренд очевиден) приятно вкладывать-
ся в культурные и социальные проек-
ты. Состоятельные люди прекрасно 

понимают: им жить и работать в Рос-
сии. И от того, насколько будет разви-
та страна в социальном и культурном 
плане, во многом зависит их личный 
комфорт, а вместе с тем и успех соб-
ственного дела.

Конечно, они заинтересованы, что-
бы страна развивалась, у людей было 
хорошее образование, они росли ду-
ховно — ходили в театры и музеи, мо-
тивировали себя на карьерный рост, 
а следовательно, больше зарабатыва-
ли и тратили. Так что жесты доброй 
воли во многом обусловлены и прак-
тическими соображениями. Но в иде-
але должна быть и прямая экономи-
ческая заинтересованность, которую 
как раз сейчас пытаются создать с по-
мощью законодательных изменений.

Говорить о том, как повлияет при-
нятие документа в его нынешнем виде 
на развитие меценатства в России, 
пока преждевременно. Поправки к за-
кону только вступили в силу, а бизнес 
обычно подводит финансовые итоги 
в конце года. Но уже в следующем по-
лугодии мы сможем понять, увеличи-
лись ли поступления от бизнеса в от-
расль культуры.

«Никогда не делал из себя 
супергероя»
Народный артист РФ Юрий Николаев — о секрете успеха, звездной болезни  
и взятках за победу в шоу

Зоя Игумнова

16 декабря легендарный телеведущий 
Юрий Николаев отмечает 70-летие. 

Популярность его программы «Утренняя 
почта» до сих пор не превзошло ни одно 
телешоу. О том, как удержаться на верши-
не, не потерять друзей и воспитать уче-
ников, юбиляр рассказал «Известиям».

Окончив актерский факультет ГИТИСа, 
думали ли вы, что судьба ваша будет свя-
зана с телевидением?

Никогда не думал о телевидении. 
Считал, что актерская профессия свя-
жет меня с театром и кино. Мне по-
везло. Худрук Театра им. А.С. Пушки-
на Борис Никитич Толмазов взял меня 
не просто в труппу, а на роль. Моей парт-
нершей была Вера Алентова. Можете 
представить, какое это счастье для мо-
лодого артиста! Свершилось то, о чем 
мечтал. Театр есть, кино тоже — глав-
ная роль с Николаем Афанасьевичем 
Крючковым в фильме «Большие пере-
гоны». Я был всем доволен.

Что изменило вашу судьбу? На тот мо-
мент телевидение было перспективным 
делом?

Какие там перспективы... К телеви-
дению я относился как к возможности 
заработать. В театре получал 85 рублей. 
На тот момент мы с Элеонорой только 
поженились. Жена училась, ее стипен-
дии и моей зарплаты было маловато. 
В 1975 году меня пригласили в штат от-
дела дикторов Центрального телевиде-
ния и сразу предложили 150.

Два месяца мучительных размыш-
лений, советов с друзьями по театру да-
лись мне трудно. Одни говорили: «Пе-
реходи». Другие: «Ты же репетируешь 
сейчас Роллера в «Разбойниках» Шил-
лера. Как ты уйдешь?» Но все-таки я сде-
лал этот шаг. Но если бы не «Утренняя 
почта», ничего бы на телевидении меня 
не удержало.

«Утренняя почта» была самой популяр-
ной программой на советском телеви-

дении. В воскресенье в 10.45 люди от-
кладывали свои дела и садились перед 
телевизором.

Было такое. Как-то я пытался под-
считать, сколько эфиров было. Более 
700. А сколько артистов через передачу 
прошло... Если артист пел в «Утренней 
почте», он как бы получал сертификат. 
Его можно было приглашать на гастро-
ли. Участие в программе было показа-
телем качества. 

Кто принимал решение, годен ли артист 
для программы?

Худсовет и главный редактор музы-
кальных программ Центрального теле-
видения. При мне их сменилось четверо. 
Я не всегда был ведущим. В какой-то мо-
мент решил стать режиссером и авто-
ром. Со мной работала команда редак-
торов. И мы решили потихоньку уйти 
от тривиальной передачи по заявкам те-
лезрителей. Придумывали разные сце-
нарные ходы. Например, где-то главным 
героем был почтальон Печкин. Была 
программа по мотивам фильма «Белое 
солнце пустыни», итальянского сериа-
ла «Спрут». 

На фоне современных телешоу не кажут-
ся ли ваши программы наивными?

Тогда они были совершенно но-
ваторскими. На экране был человек 
не в костюме с галстуком. Он ничему 
не учил, а наоборот — старался посме-
яться над самим собой. Самоирония — 
одна из причин, по которой мы нашли 
общий язык с телезрителями. Никог-
да не делал из себя супергероя. Лучше 
мы вместе посмеемся над ситуацией, 
над моим одеянием — на этом строилась 
программа.

Теперь каждый артист мечтает о теле-
шоу. Но карьера Аллы Пугачевой начи-
налась без поддержки телевидения. Тог-
да кто-то думал, что эта певица пришла 
надолго?

Когда я делал свои первые шаги на те-
левидении, Алла уже была звездой. Она 
спела «Арлекино», победила на «Золо-

том Орфее». В то время не задумыва-
лись, надолго ли кто-то пришел. Разве 
я мог подумать, что «Утренняя почта» бу-
дет в эфире так долго? А когда задумал 
«Утреннюю звезду» и подбирал коман-
ду, не думал, что она даст старт мно-
гим звездам. Да и на долгожительство 
тоже не рассчитывал. Ну года три про-
существует — и хватит. И вдруг — 14 лет! 
Обойма суперталантливых мальчиков 
и девочек.

Взятки вам предлагали, чтобы попасть 
на передачу?

Конечно. Не за то, чтобы попасть 
в эфир, а за то, чтобы победить. Мне 
очень легко было работать с детьми 
и очень трудно общаться с их родите-
лями и руководителями. В какой-то мо-
мент я решил издать два приказа. Пер-
вый: если родители или руководители 
коллективов будут замечены в попыт-
ках привлечь мое внимание, я имею пра-
во отстранить ребенка от участия в кон-
курсе. А второй приказ был о внешнем 
виде артиста. Вы себе не представля-
ете, какими приезжали малыши: по-
мада, накрашенные ресницы, каблуки. 
Почему-то взрослые считали, что арти-
сты непременно должны быть с макия-

жем. И мои девчонки порой в последний 
момент перед выходом на сцену вели ар-
тистов к умывальнику.

Этими приказами я оградил себя. 
И ко мне уже боялись подойти с подоб-
ными предложениями. Уже после съе-
мок могли отблагодарить банкой огур-
цов или коробкой конфет.

Коллеги говорят, что вы человек доб-
рый и при всех заслугах и популярно-
сти не сноб, чего не скажешь о нынеш-
них звездах.

Да, отношение к собственной пер-
соне сейчас несколько поменялось. 
Я всю жизнь боролся с самокопанием, 
самоед ством, самоанализом. Хотя само-
анализ все же необходим, но до опреде-
ленной черты. Когда он переходит в са-
моедство, это плохо. Мне кажется, что 
многим звездам это чувство незнакомо. 
Обзавелись кортежами машин, охра-
ной, штатом обслуги. Они считают, что 
все, что ни делают, — прекрасно и все та-
щатся от них. Мне это непонятно и не-
приятно.

Потом, не забывайте, сейчас есть та-
кое дело, как пиар. Я никогда на думал, 
чтобы пригласить агента, который бы 
занимался моим продвижением, созда-
вал образ. Всё, что мы делали, было ин-
туитивно и искренне.

Пиар и пресса могут существенно повли-
ять на судьбу артиста?

Конечно. С Юрой Антоновым 
мы дружны с середины 1970-х годов. 
Когда-то в 1980-х он попал в сложную 
ситуацию. Ему закрыли всё: телеви-
дение, радио, гастроли. Раньше доста-
точно было одной статьи в «Советской 
культуре», чтобы судьба артиста была 
решена. Сейчас сила воздействия прес-
сы не та. А то, что пишут, надо делить 
на тысячу. Кому болезнь припишут, 
кому слова, которые не говорились, что 
и произошло с Лаймой Вайкуле и Софи-
ей Ротару. Вот решили, что они не едут 
к нам на Новый год из-за санкций. 
Но надо же поставить себя на их место. 
В этой дурацкой политической ситуа-
ции артисты находятся в очень нелов-
ком положении.

Вы любите юбилеи?
Не сказал бы. Очень нервничаю 

и переживаю. Сейчас готовлю встре-
чу с друзьями в «Крокус Сити Холле». 
И меня поставили перед дилеммой: как 
вместить в хронометраж друзей, кото-
рых я люблю, с кем прошел длинный 
путь, кого вывел на сцену. Многие из них 
придут уже со своими детьми. Время ле-
тит быстро. Будут Валерия, Ани Лорак, 
Юлия Началова, Влад Топалов, Сергей 
Лазарев. Кстати, раскрою вам секрет: 
на этом концерте состоится воссоеди-
нение группы Smash.

У вас много друзей?
Думаю, много. Обычно все гово-

рят, что достаточно двух-трех друзей 
на всю жизнь. Но есть друзья, с кото-
рыми я знаком со школьной скамьи. 
И они занимают особое место в моем 
сердце. Говорят, дружба понятие кру-
глосуточное. Моим друзьям я могу по-
звонить ночью.

С годами я стал намного береж-
нее относиться к друзьям, да и вооб-
ще к людям. Старался не терять, а при-
обретать.

Культура

МНЕНИЕ

«Аквамен» (12+)
Режиссер: Джеймс Ван. В ролях: Джейсон Мо-
моа, Эмбер Хёрд, Дольф Лундгрен, Николь Кидман, 
Джули Эндрюс, Патрик Уилсон и другие.
Артур Карри уже в подростковом возрасте демон-
стрировал невероятную силу и скорость, а также 
возможность дышать под водой и разговаривать 
с рыбами. Будучи при смерти, его мать раскрыла 
мальчику правду о том, что она была Королевой Ат-
лантиды в изгнании, и пообещала: однажды Артур 
станет правителем семи морей — Акваменом.

С 13 декабря В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Бамблби» (12+)
Режиссер: Трэвис Найт. В ролях: Хейли Стайнфелд, 
Джастин Теру, Дилан О’Брайен, Анджела Бассетт, 
Памела Адлон, Джон Сина, Мегин Прайс и другие.
1987 год. Скрываясь от преследования, Бамблби 
находит убежище на автомобильной свалке в ка-
лифорнийском городке, где живет Чарли. Девуш-
ке скоро исполнится 18, она стремится найти свое 
место в жизни. И именно она наталкивается на по-
кореженного и сломленного Бамблби. Приведя его 
в чувство, Чарли моментально осознает: на ее пути 
оказался не просто желтый «Фольксваген Жук»...

С 13 декабря В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Гринч» (6+)
Режиссер: Скотт Моужер, Ярроу Чейни. В ролях: Бе-
недикт Камбербэтч, Кэмерон Сили, Рашида Джонс, 
Фаррелл Уильямс, Кенан Томпсон, Сэм Лаваньино.
Любой бы на месте Гринча позеленел и взбесился. 
Как порядочный интроверт, он живет в темной пе-
щере на самой вершине горы подальше от всех, но 
эти все готовят грандиозное празднование Ново-
го года. Шумят, всё украшают и дико бесят. Кто бы 
отказал себе в удовольствии испортить праздник? 
Гринч решает украсть Новый год...

С 13 декабря В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Вид с моста» (16+)
Постановка по произведению классика американ-
ской драматургии Артура Миллера поднимает зло-
бодневную для всего мира проблему беженцев. 
Портовый грузчик соглашается приютить мигран-
тов — братьев своей жены. Но с их появлением се-
мейная жизнь Эдди Карбоне перестает быть тихой 
и размеренной...

14 декабря, 19.00 Губернский театр

«Проклятый Север» (16+)
Актриса «Мастерской Петра Фоменко» Полина Ай-
рапетова поставила спектакль по мотивам прозы 
Юрия Казакова. В его основе — четыре сценические 
новеллы, куда вошли сюжетные линии и персонажи 
нескольких произведений: «Адам и Ева», «Поморка», 
«Некрасивая», «Осень в дубовых лесах», «Трали-ва-
ли». Все новеллы объединены темой русского По-
морья и особым душевным состоянием, о котором 
сам писатель сказал: «В жизни каждого человека 
есть момент, когда он всерьез начинает быть».

14 декабря, 19.00 «Мастерская Петра Фоменко», Старая сцена

«Снегурочка» (6+)
В основу сюжета балета хореографа Владимира 
Бурмейстера легла одноименная пьеса А.Н. Остров-
ского, а музыкальную партитуру составили произ-
ведения Петра Чайковского.

14, 15 декабря, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

«Американские горки» (16+)
Режиссер Леонид Трушкин поставил спектакль по 
авантюрной комедии Эрика Ассу «Les Montagnes 
russes». Главная мужская роль писалась драматур-
гом специально для Алена Делона, в ленкомовской 
версии роль героя-любовника досталась Геннадию 
Хазанову. Правда, у народного артиста получился 
не удачливый Дон Жуан, а одинокий и не очень 
счастливый человек.

16 декабря, 19.00 «Ленком»

Александр Цыпкин.  
Программа «Ноу лирикс» (18+)
Очередные «БеспринцЫпные чтения» писателя 
Александра Цыпкина посвящены гендерным отно-
шениям. Традиционно ряд произведений на чтени-
ях будет исполнен впервые.

16 декабря, 20.00 Электротеатр «Станиславский», Малая сцена

«EXTENSION.Israel: Свечения» (6+)
В девятую выставку проекта EXTENSION, органи-
зованную при участии израильского культурно-
го центра «Натив», вошли работы 13 художников 
разных поколений. Куратором выставки выступил 
Рой Бранд, доктор философии, куратор израиль-
ского павильона на Венецианской биеннале.

До 6 января 2019 г. Галерея «Триумф»

«Стиль Фаберже.  
Превосходство вне времени» (0+)
В экспозиции представлено более 400 экспонатов, 
многие из которых никогда не демонстрировались 
широкой публике. Проект объединяет произведе-
ния ювелирного дома Фаберже из коллекций рос-
сийских и зарубежных музеев — Музея Фаберже в 
Баден-Бадене (Германия), Эрмитажа, Государствен-
ного музея-заповедника «Петергоф», Государствен-
ного исторического музея, Всероссийского музея 
декоративно-прикладного и народного искусства и 
Русского национального музея. 
Это первый масштабный проект, рассказывающий 
об истории развития дома Фаберже. Экспозиция 
познакомит посетителей не только с драгоценны-
ми изделиями, но и с уникальными документами, 
знаменующими вехи в истории бренда.

С 15 декабря  Музейно-выставочный комплекс 
по 28 марта 2019 г.   «Новый Иерусалим»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

«Каро-Премьер», centpart.ru, upi-rus.ru, m-g-t.ru | Анна Коонен,  
fomenko.theatre.ru | Сергей Петров, stanmus.ru | А. Клюшкина, lenkom.ru,  
РИА Новости | Евгений Одиноков, il4u.org.il, njerusalem.ru

Юрий Николаев в 1970 году 
окончил ГИТИС по специально-
сти «Актер театра и кино». Рабо-
тал в Театре им. А.С. Пушкина. 
С 1975 года — в штате централь-
ного телевидения Гостелерадио 
СССР в отделе дикторов. В том 
же году начал вести передачу 
«Утренняя почта». В 1991-м соз-
дал программу «Утренняя звез-
да», бессменным ведущим ко-
торой работал до 2003 года. 
Регулярно принимает участие 
в различных телешоу и празд-
ничных концертах. Народный 
артист России.
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Спорт

«Футболками менялись уже в раздевалке»
Полузащитник ЦСКА Иван Обляков — о том, как побежденные игроки «Реала» поспешили уйти с поля

Севастиан Терлецкий

М атч на «Сантьяго Бернабеу» 12 де-
кабря навсегда войдет в историю 

не только отечественного, но и мирово-
го футбола: столичный ЦСКА стал пер-
вой командой, разгромившей в еврокубке 
мад ридский «Реал» на его территории (3:0). 
До этого никому не удавалось так унизить 
самый титулованный клуб Лиги чемпио-
нов на международной арене при своих 
трибунах. К сожалению, эта победа не по-
могла армейцам пробиться в плей-офф 
Лиги Европы — в параллельной игре груп-
пы G чешская «Виктория» оказалась силь-
нее итальянской «Ромы» (2:1) и обогнала 
армейцев в таблице по личным встречам.

После игры «Известия» пообщались 
с одним из участников знаменательно-
го события — полузащитником ЦСКА 
Иваном Обляковым, который рассказал 
о двойственных впечатлениях от побе-
ды над «Реалом» и подвел промежуточ-
ные итоги сезона.

Какие эмоции испытывают футболисты 
ЦСКА от этой исторической победы?

Впечатления смешанные. Все ребята 
по-разному отреагировали: кто-то радо-
вался победе над «Реалом», другие рас-
страивались из-за вылета из еврокуб-
ков. Мы сделали все, что от нас зависело 
в данный конкретный момент. К сожале-
нию, этого не хватило.

А как отреагировали лично вы?
Очень скомканные чувства... С одной 

стороны, нам удалось обыграть леген-
дарный «Реал» на «Сантьяго Бернабеу». 
Еще и с таким крупным счетом. С дру-
гой — наша итоговая цель не была до-
стигнута. Из-за этого крайне обидно. 
Но победа точно войдет в историю, а сам 
матч будут помнить еще очень долго.

Во время игры с «Реалом» вы как-то от-
слеживали ход параллельной встречи 
«Виктории» с «Ромой»?

Вообще не следили за ходом это-
го матча. Мы были полностью сосре-

доточены на собственной игре. Ког-
да ты находишься на поле, нужно быть 
максимально внимательным, сохра-
нять концентрацию и не отвлекаться 
на какую-либо внешнюю информацию. 
От нас в параллельном матче ничего 
не зависело, поэтому следить за ним 
не было никакого смысла.

Как узнали и отреагировали на то, что 
«Виктория» обыграла «Рому» и обогна-
ла ЦСКА в таблице?

Узнал обо всем уже после игры с «Реа-
лом». Параллельная встреча, по-моему, 
закончилась немного позже нашей. Нам 
сообщил об этом кто-то со скамейки за-
пасных. Конечно, очень расстроились. 
Мы были настроены на выход в весен-
нюю часть Лиги Европы, очень хотели 
остаться в еврокубках, рассчитывали 
на такой исход. Но нельзя в этом винить 
никого, кроме нас самих. Мы потеряли 

путевку в плей-офф не в заключитель-
ном туре группового этапа, а в предыду-
щей игре с «Викторией» (1:2).

Какие впечатления от «Сантьяго Бер-
набеу»? 

Отличный стадион с великолепной 
атмосферой. Сыграть на нем — мечта 
многих футболистов. Особенно прият-
но, когда приезжаешь на «Сантьяго Бер-
набеу» не в качестве туриста, а показы-
ваешь здесь достойный результат.

Говорят, после первой игры с ЦСКА в Мо-
скве (1:0) игроки «Реала» так расстрои-
лись, что даже не стали меняться фут-
болками. Как они повели себя после 
домашнего поражения?

В этот раз они тоже были очень рас-
строены. Настолько быстро ушли с поля, 
что практически никто из нашей коман-
ды даже не успел к ним подойти. Фут-

болками поменяться все же удалось, 
но только уже в раздевалке.

Вылет из еврокубков может положитель-
но сказаться на выступлениях команды 
в чемпионате России?

Теперь РПЛ — это единственный 
турнир, в котором мы выступаем. Бе-
зусловно, сконцентрируемся на нем 
на все 100%. Правда, не думаю, что по-
падание в Лигу Европы отрицательно 
сказалось бы на наших выступ лениях 
в чемпионате России. ЦСКА всегда ста-
вит перед собой самые высокие цели 
и стремится к их достижению.

Многие российские футболисты любят 
участвовать в весенней стадии еврокуб-
ков, из-за того что зимние сборы стано-
вятся короче...

Конечно, всегда хочется больше 
и чаще играть, скорее приступать к ра-
боте после зимней паузы. Но мы пре-
красно понимаем: сборы — это очень 
важная часть подготовки, где мы мо-
жем заложить необходимый фунда-
мент, наработать определенную базу 
перед решающим отрезком в весенней 
части сезона.

Как можете оценить итоги первой час ти 
сезона для ЦСКА?

Мы уходим на перерыв на третьем 
месте в турнирной таблице РПЛ, разрыв 
с лидирующим «Зенитом» всего четыре 
очка. Это неплохой задел, чтобы добить-
ся хорошего результата по итогам се-
зона. У нас молодая команда, и впереди 
еще очень много работы, чтобы достичь 
поставленных целей.

А как могли бы оценить уходящий год для 
вас лично?

В профессиональном плане для меня 
это очень важный год. Я сделал значи-
мый шаг в карьере, перейдя из «Уфы» 
в ЦСКА. Стараюсь совершенствовать-
ся и развиваться. Возможно, прогресс 
идет не так быстро, но он есть, и я этим 
очень доволен.

Прицельная стрельба
Российский биатлон втягивают в допинговый скандал

�� СЛЕД РОДЧЕНКОВА

A По сообщениям СМИ, ав-
стрийская полиция нача-

ла расследование в отношении росси-
ян после сообщения от Джима Уолдена, 
адвоката информатора WADA Григория 
Родченкова. 

Среди подозреваемых — олимпий-
ский чемпион Антон Шипулин, один 
из лучших снайперов мирового биат-
лона Алексей Волков, отбывшие дисква-
лификацию Ирина Старых и Александр 
Логинов, бронзовый призер Сочи-2014 
Евгений Гараничев. Также в списке — 
бывший главный тренер национальной 
команды Александр Касперович, врачи 
и массажисты сборной Евгений Шутов, 
Артем Крынцилов, Александр Селявкин 
и Дмитрий Топычканов.

За прошедшее время ни организа-
торы чемпионата мира-2017 в Хохфиль-
цене, ни соответствующие антидо-
пинговые службы россиянам никаких 
претензий не предъявляли, заявил «Из-
вестиям» министр спорта РФ Павел 
Колобков. 

— Все это время наши спортсмены 
безупречно проходили необходимые 
процедуры по допинг-контролю. Сей-
час Союз биатлонистов, Минспорт, МИД 
и другие заинтересованные организа-
ции выясняют обстоятельства дела, — 
рассказал он.

Александр Касперович заявил, что 
готов вылететь в Хохфильцен.

Обвинения касаются только периода 
ЧМ-2017. В декабре прошлого года, уже 
в новом сезоне, австрийский Хохфиль-
цен принимал этап Кубка мира — там 
были и Шипулин, и Логинов, и Гарани-
чев. И вопросов к сборной России у ав-
стрийской полиции не возникало. 

В Международном союзе биатлони-
стов (IBU) подтвердили начало допинго-
вого расследования в отношении сбор-
ной России. Им занимается Центральная 
прокуратура по противодействию эко-
номическим преступлениям и корруп-
ции Австрии. Тренер сборной России 
по биатлону Анатолий Хованцев не ис-
ключил, что национальную команду мо-
гут временно отстранить от соревнова-
ний. 

�� ПОЛИТИЧЕСКАЯ АТАКА

По мнению олимпийской чемпионки, 
депутата Госдумы Светланы Журовой, 
в этом деле видна политическая по-
доплека.

— Инициатор этого скандала, кто 
бы он ни был, выбрал «правильную» 
страну, — заявила «Известиям» Свет-
лана Журова. — Законодательство Ав-
стрии позволяет вызывать спортсме-
нов на допрос вне зависимости от того, 
что думают по этому поводу представи-
тели WADA. Это очень хитрый заход. На-
шим спортсменам намекают на то, что 
в те страны, где есть жесткое наказание 
за допинг, им лучше не ездить. «Иначе 
мы будем вызывать вас на допрос ночью, 
мы будем вам портить нервы перед са-
мым стартом». Это нечестная игра по от-
ношению к нашим спортсменам. 

Светлана Журова считает, что пред-
ставители WADA должны вмешаться. 

— Безусловно, WADA должно воз-
мутиться относительно действий ав-
стрийской полиции, — уверена олим-
пийская чемпионка. — Ведь это удар 

не только по нашим спортсменам, 
но и по общепринятым антидопинго-
вым правилам. Во-первых, полицейские 
или представители прокуратуры мо-
гут некоррект но их интерпретировать, 
тут нужны профильные специалисты. 
Во-вторых, все допросы должны про-
ходить по повестке во внесоревнова-
тельный период, а не во время этапов 
Кубка мира или других международ-
ных соревнований.  

О первых подробностях дела рас-
сказал лидер команды, призер ЧМ-2017 
Александр Логинов. По его словам, обви-
нения, которые спортсмен категориче-
ски отверг, связаны с возможными махи-
нациями с переливанием крови. Вслед 
за Логиновым пост в социальных сетях 
написал и Антон Шипулин. Самый титу-
лованный российский биатлонист по-
следнего десятилетия назвал происхо-
дящее «охотой на ведьм» и заявил, что 
эта ситуация подрывает его доверие 
не только к системе борьбы с допингом, 
но и к биатлону в целом.

— Если наших спортсменов действи-
тельно обвиняют в махинациях с пере-
ливанием крови, то это просто смешно, — 
рассказал «Известиям» трехкратный 
чемпион мира по биатлону, серебряный 
призер Олимпиады-2006 в Турине Па-
вел Ростовцев. — С введением паспор-
тов крови (биологических) спортсменов 
такие манипуляции легко ловятся, они 
стали невозможными.

В этой ситуации австрийские право-
охранительные органы должны предъ-
явить неопровержимые доказательства, 
полагает двукратный олимпийский чем-
пион по хоккею, депутат Госдумы Вячес-
лав Фетисов.

— Всем надоели допинговые скан-
далы, надо как-то заканчивать с этой 
темой, — заявил он «Известиям». — Но-
вый руководитель нашего спорта Па-
вел Колобков, надеюсь, понимает, как 
это сделать. Будем бороться, ведь если 
у австрийской полиции нет неопровер-
жимых доказательств, то это клевета. 
Мы будем защищаться.

На ЧМ-2017 в Хохфильцене сборная 
России завоевала две медали. Поми-
мо бронзы в смешанной эстафете наша 
команда выиграла золото в эстафете 
у мужчин. Та победа стала самым яр-
ким событием для российского биат-
лона за последние несколько лет.

Лидер сборной России по биатлону Антон Шипулин вновь под подозрением, хотя ни один допинг-тест в его карьере  
не оказался положительным | Getty Images | Stanko Gruden Agence Zoom
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Хоккей. Евротур.  
Кубок «Первого канала»
После победы на первом этапе Еврохоккейту-
ра — финском Кубке Карьяла — сборная России 
уверенно лидирует в общем зачете. А для до-
стижения победы на домашнем турнире тренер-
ский штаб привлек сильнейший на сегодня со-
став. Гвоздем программы станет заключительная 
игра турнира между сборными России и Финлян-
дии. Матч в стиле «Зимняя классика» состоится 
в воскресенье на домашней арене футбольно-
го клуба «Зенит» в Санкт-Петербурге. Ожидает-
ся, что встреча соберет рекордное количество 
зрителей в истории игр нашей национальной 
команды.

15 декабря, 11.30 Финляндия — Швеция;  
                       15.45 Россия — Чехия, «ЦСКА Арена» (Москва) 
16 декабря, 14.00 Чехия — Швеция, «ЦСКА Арена» (Москва);  
                       17.00 Россия — Финляндия, «Газпром Арена»  
 (Санкт-Петербург)

Гандбол. Женщины. Чемпионат Европы. 
Полуфиналы. Россия — Румыния, 
Франция — Нидерланды.  
Матч за третье место, финал
Действующие олимпийские чемпионки на ред-
кость успешно выступают на текущем континен-
тальном первенстве. Россиянки досрочно вышли 
во второй групповой этап, а затем за тур до кон-
ца обеспечили себе выход в полуфинал. В случае 
победы в сегодняшнем матче сборная России 
впервые с 2008 года окажется в призерах чемпио-
ната Европы и впервые с 2006 года сыграет в фи-
нальном матче. Примечательно, что с 1994 года, 
когда этот турнир стал проводиться, наша коман-
да ни разу не выигрывала золото.

14 декабря, 19.30, 23.00 полуфиналы.  
16 декабря, 16.00 матч за третье место;  
                     19.30 финал.  
 «АккорХотелс Арена» (Париж, Франция)

Биатлон. Кубок мира. Второй этап
После неожиданных успехов обновленной сбор-
ной России на первом постолимпийском этапе 
в Поклюке появился повод рассчитывать на за-
воевание новых вершин нашими спортсмена-
ми. В отсутствие лидеров команды последних 
лет в лице Антона Шипулина, Максима Цветко-
ва, Антона Бабикова, Татьяны Акимовой и Улья-
ны Кайшевой слово взял Александр Логинов. 
Бронзовый призер чемпионата мира-2017 в Хох-
фильцене вновь возвращается на австрийскую 
трассу. После двух третьих мест в Словении он 
попытается достичь вершины. Среди женщин ос-
новные надежды на Ирину Старых, Евгению Пав-
лову и Маргариту Васильеву, оказавшихся в топ-
15 в спринте и гонке преследования в Поклюке. 
Однако ситуацию осложняет вспыхнувший на-
кануне скандал с вызовом на допрос в австрий-
скую полицию части делегации сборной времен 
ЧМ-2017. Спортсменов и тренеров из того соста-
ва могут обвинить в нарушении антидопинго-
вых правил. Среди них есть и приехавшие сейчас 
в Хохфильцен Старых, Логинов и Евгений Гара-
ничев.
Начало австрийского этапа для России выдалось 
успешным — по итогам вчерашнего спринта Ека-
терина Юрлова-Перхт завоевала бронзу. Это пер-
вый подиум для наших женщин на Кубке мира за 
последние два года. 

14 декабря, 16.15 спринт, мужчины.  
15 декабря, 13.30, 16.00 гонки преследования: женщины, мужчины.  
16 декабря, 13.15, 16.00 эстафеты: женщины, мужчины.  
 Стадион в Хохфильцене (Австрия)

Бобслей и скелетон.  
Кубок мира. Второй этап
Несмотря на ряд допинговых скандалов и отсут-
ствие медалей на последней Олимпиаде, нынеш-
ний сезон для российских бобслеистов начался 
удачно. На первом этапе Кубка мира в латвий-
ской Сигулде Надежда Сергеева и Юлия Бело-
местных выиграли серебро — это первый подиум 
для нашего женского бобслея с 2004 года. В ске-
летоне ожидаемо преуспел серебряный призер 
Игр в Пхенчхане Никита Трегубов. Он не только 
смог удержать свои позиции, но и выиграл пер-
вый этап, опередив звездного хозяина трассы ла-
тыша Мартинса Дукурса и действующего олим-
пийского чемпиона корейца Юн Сун Бина. Теперь 
нашим спортсменам предстоит удержать планку 
на втором этапе.

14 декабря, 10.15, 16.00 скелетон: мужчины; женщины.  
15 декабря, 12.15, 16.05 бобслей: мужчины; женщины.  
 Санно-бобслейная трасса в Винтерберге  
 (Германия)

Конькобежный спорт.  
Кубок мира. Четвертый этап
Наши спортсмены уверенно стартовали в пост-
олимпийском сезоне. Большинство из них идет 
в топ-5 общих зачетов на отдельных дистан-
циях. В первой тройке находятся Ольга Фатку-
лина (500 м, второе место), Павел Кулижников 
(500 м, второе место; 1000 м, третье место), Де-
нис Юсков (1500 м, второе место), Наталья Воро-
нина (3000 и 5000 м, третье место). Александр Ру-
мянцев лидирует на длинной дистанции (5000 и 
10 000 м). В командных гонках наши мужчины и 
женщины занимают вторые места, в командном 
спринте у мужчин пока третья строчка, а у жен-
щин — первая.

15 декабря, 16.40  Ледовая арена «Тиалф» (Херенвен, 
16 декабря, 15.55 Нидерланды)

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

«Известия» | Алексей Майшев, rushandball.ru | kolektiff images | Uros Hocevar Jure Erzen, 
РИА Новости | Алексей Филиппов, I BSF Official Twitter, ТАСС | Сергей Бобылев
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